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Бтшый ПОДРЯД-ШЛОЙ ферме!
ИИ

ГЛАВНОЕ-КОНЕЧНЫ Й РЕЗУЛЬТАТ
По оперативным данным на 

26 ноября, в районах суточ
ная продуктивность молочного 
стада составила в килограм
мах (первая колонка — в
прошлом году, вторая в
нынешнем):

Томский 5,8 5,6
Чаннсний 4,7 4,9
Колпашевский 4,3 4,8
Молчановскнй 4,4 4,7
Первомайский 4,7 4,7
Шегарский 4,2 4,5
Верхнекетсний 2,8 4,4
Асиновский 4,4 4,3
Кривошениский ' 4,5 4,1
Кожевннковский 4,2 3,9
Александровский 4 3,8
Бакчарский 4 3,8
Зырянский 4,2 3,7
Каргасокский 3,3 3,5
Тегульдетский 2,2 2,5

Парабельский 2,2 2,4
ПО ОБЛАСТИ; 4,4 4,4
Хотя Чаинский район на

втором месте, но именно его 
надо считать лидером област
ного соревнования, поскольку, 
имея не лучшую кормо
вую базу, он добивается при
бавки в надоях. И это во мно
гом благодаря бригадному 
подряду.

Все большее число животно
водов нашей области свои ус
пехи — н сегодняшние, и зав
трашние — связывают с бри
гадным подрядом. Уже нет та
ких ферм, коллективы которых 
если полностью и не внедрили 
эту прогрессивную форму ор
ганизации и оплаты труда, то 
хотя бы не пытались этого 
добиться. Адреса эффективно

го использования подряда раз
нообразны: зто и Александ
ровский район, особенно сов
хоз «Аленсандровсиий», зто и 
совхозы Томского района, при
чем не только «Октябрь» или 
«Корниловский», о котором се
годня рассказываем подробно, 
но и новый совхоз «Черноре- 
ченский». Д а,. у каждого кол
лектива есть свои особенности, 
они отражаются и в коллек
тивном подряде.

Главное в том, чтобы дейст
вия всех работников ферм, 
в том числе и специалистов, 
подчинить достижению конеч
ного результата, то есть повы
шению надоев и привесов. Вот 
что должно быть сегодня со
держанием «дня животново
да» на каждой ферме.

П О Б Е Д И Т Е Л И
Б ю ро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родны х депутатов, президиум облсовпрсф а и бю ро обк о
ма ВЛКСМ рассмотрели итоги соревнования районов, х о 
зяйств за успеш ное проведение зимовки скота, увеличе
ние производства и продажи продэчстов ж ивотноводства 
за октябрь 1984 года.

Победителями социалистического соревнования при
знаны:

Первомайский район (се
кретарь райкома КПСС А. Н. 
Соколов, председатель райис. 
полкома Л. П. Корзун, пред
седатель райкома про4>союза 
работников сельского х о 
зяйства В. Т. Соломасов, се
кретарь райкома ВЛКСМ 
С. В. Лебедкин);

Верхнекетский район (се
кретарь райкома КПСС В. Н. 
Решетников, председатель 
райисполкома А. И. Ч истя
ков, секретарь райкома 
ВЛКСМ Н. А. Степанов);

колхоз «П ервое мая» П ер
вомайского района (предсе
датель Г. Е. Барановский, 
секретарь парткома А. В. Се
лезнева, председатель проф 
кома А . 3. Черноусов);

совхоз «П обеда» Томского 
района (директор П. Е. С о
рокин, секретарь парткома 
А. Д. Салагаев, председатель 
проф кома А. М. Коптев, се
кретарь комитета ВЛКСМ 
Б. Е. Ибраева);

колхоз «Сибиряк» Зы рян
ского района (председатель 
Ф. И. Визнер, секретарь 
парткома В. А. Бухаров,

председатель проф кома А . А. 
Кострикин, секретарь ком и
тета ВЛКСМ  В. М. Дудко);

совхоз «Авангард» Кожев- 
никовского района (дирек
тор В. Е. Щ ербатов, секре
тарь парткома И. В. Д убров
ских, председатель прсф ко. 
ма 3. Н. Кантаева, секре
тарь комитета ВЛКСМ Г. Г. 
Савошкина);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, секре
тарь парткома Н. К. Дьяков, 
председатель проф кома А. Н. 
Васильев, секретарь комите. 
та ВЛКСМ Н. А. Губина);

совхоз «П рогресс» Бакчар- 
ского района (директор К. А. 
М асловский, секретарь парт
бю ро И. П. Латырцев, пред
седатель проф кома П. Г. К о
вригин, секретарь комитета 
ВЛКСМ П. Г. Горбешко);

совхоз «Д руж ны й» А лек
сандровского района (дирек
тор Э. Э. Хидаев, секретарь 
партбюро А. П. Ж данов, 
председатель профкома
В. Н. Завалиев, секретарь 
комитета ВЛКСМ И. В. Ло- 
гуш).

18 ноября совхоз «Галкин- 
ский» выполнил годовой 
план продажи молока госу
дарству. Реализовано свы ш е 
1.600 тонн вы сокосортной 
продукции.

Добиться успеха ж ивотно
водам помог бригаДный под
ряд. Контроль за работой 
звеньев и учет продукции 
ведутся не по ферме в ц е
лом, а по дворам, что позво-

ПО ЕДИНОМУ НАРЯДУ
ляет четко определить тру
довой вклад каж дого работ
ника . в конечный резуль
тат. В звене В. А. Ивановой 
коровы не закреплены за 
доярками, все— общие. Ж и 
вотные располагаются в 
коровнике по линиям. В этом 
звене надои самы е высокие

на Галкинской ферме. Х ор о 
ш их результатов добивают
ся доярки Е. Кольцова, 
А. Рузаева, М. Семенова.

К оэффициент трудового 
участия определяет совет 
бригады.

В. ПЕНРОВ.
Б акчарский район.

В  л е с н о м  ц е х е  о б л а с т и

ОБРАЩЕНИЕ ПЕРЕДОВИКОВ ЛЕСНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ КО ВСЕМ ТРУЖЕНИКАМ 

О Т Р А С Л И - О Д О Б Р Я Е М !

Е  С  тг t*

Об этом рапортовала в на
чале ноября укрупненная 
бригада на разделке древе
сины, возглавляемая Н. Л. 
Токменко. В Колпаш евском 
леспромхозе областного у п 
р а в л е н и я  топливной про
мышленности, где трудится 
коллектив, события ждали 
давно. Бригада Николая Ле
онидовича —  признанный

лидер в районном социали
стическом соревновании, до
бивается отличник показа
телей. С начала пятилетки 
разделано 259,1 ты сячи к у -' 
бометров леса.

П одтягиваются за передо
виками остальные бригады 
леспромхоза. Н есколько из 
них справились с планом че
ты рех лет. Вы сокие резуль
таты, например, у  лесозаго

товителей под руководством 
Геннадия М атвеевича Ш нит- 
ко. В счет последнего года 
пятилетки ими добыто уж е 
15 ты сяч кубометров древе
сины. Радую т и деревообра- 
ботчики. Коллективы Д., Д. 
Горна, В. И. Бебякина доб
росовестно работают на пи
лорамах. Острое трудовое со 
перничество разгорел о с ь  
меж ду бригадами Зои Его
ровны  П одчезерцевой и 
Светланы Дмитриевны Са
ранцевой, занятыми на в ы 
пуске тары.

Н. ПЕТРОВ.

Рабочее слово
Наш комплекс и соревну

ющ ийся с нами коллектив 
В. Е. Урванцева провели сов 
местное рабочее собрание. 
По итогам за десять меся
цев заготовлено свы ш е 50 
ты сяч кубометров леса, есть 
и хорош ий задел. С одоб
рением бы ло встречено 
предложение заверш ить чет
вертый год пятилетки п о- 
ударному. К этом у призва
ли передовики лесной прю- 
мышленности, обращ аясь ко 
всем трудовым коллекти
вам.

Работать мы  долж ны  рит
мично. Но вот, замечаю, 
укореняется на нашем ком 
бинате негодная «традиция». 
В первом квар>тале дела, как 
правило, идут хорош о, а за
тем наступает спад. В  нояб
ре и декабре работаем, 
лишь бы  год закончить. А  
ведь для того, чтобы  с пер
вы х дней нового года в ы 
полнять повыш енные зада
ния, надо в декабре вы хо
дить на январский график. .

М ои товарищи не подве
дут. Пример показы вают 
ветераны вальщ ик Влади
мир Антонович Чистяк, трак
торист Владимир Иванович 
Крысов. Всегда добросовест
ны вальщик Сергей Ивано
вич Данильченко, сучкоруб 
Алексей Степанович Роди-

П О - У Д А Р Н О М 9 ^
Н АЧАЛ РАБ О ТУ  В  ЗИМ НИХ ЛЕСОСЕКАХ ЛЕСОЗАГО
ТОВИТЕЛЬНЫ Й КОМПЛЕКС В. Т. Ф ОМ ЕНКОВА С 
ТОГУРСКОГО ЛПК

ков. Отлично валит лес ра
бочий Виктор Ш тойко. Впро
чем, выделить в небольшом 
коллективе кого-либо труд
но. За первое полугодие удо
стоены почетного диплома 
победителей во Всесоюзном 
социалистическом сорювнова- 
нии.

Однако рзезервы прюизво- 
дительности труда просмат
риваются ясно. Какие они? 
И з-за организгщионных не
увязок теряем драгоценное 
время. Да если б минуты! 
Дважды по полдня не рабо
тали, так как солярка ока
залась со снегом. Ни слеса
ри, ни мастер не присмотре
ли, чтобы  крыш ка цистер
ны была плотно закрыта. 
Комплекс действует с  прю- 
шлого года, а КТУ пока не 
применили. Прюмешкали на
ши экономисты , да и мы 
поосторюжничали. Опыт 
коллективов, например, Кар>- 
гасокского и Верхнекетского 
районов, убеждает, • что ко
эффициент трудового уча
стия помогает уйти от бри

гадной уравниловки, укре
пить дисциплину.

П лохо с  ремонтом техни
ки. Володя Крысов трелюет 
сейчас на чуж ом тракторе. 
На его ж е  механизме «п о 
летела» ходовая часть — на
до сменить гусеницы. Стали 
бы ло собирать их — заму
чились. Траки отлиты с 
браком, из 240 сразу вы ки
нули 60. И это не единст
венная проблема.

Расш ирить возмож ности 
ремонта, повы сить его каче
ство, наладить регулярные 
техуходы  —  наш крупный 
резерв. Т ут активную по
мощ ь долж ны оказать ин
женерная и экономическая 
служ бы  комбината, объеди
нения «Томлеспрюм». Кол
лектив, со  своей стороны, 
выполнению обязательств 
дает рабочзчо гарантию.

В. ФОМЕНКОВ, 
бригадир лесозаготови
тельного комплекса Пи- 
ковского лесопункта Т о- 

гурского ЛПК. 
К олпаш евский район.

’"\Л

Бригадный подряд 
на фермах в а р и
Варвара Андреевна Лязгина —  авторитетный человек на Лязгин- 

ской ферме совхоза «Корниловский». Передовая доярка, звеньевая. В 
вопросах заработной платы разбирается не хуж е экономиста. П о
этому, когца на собрании решали, переходить на коллек'щ вный под
ряд или продолжать работать индивидуально, все смотрели на Вар
вару, ждали, что скаж ет. А  она молчала и внимательно слушала 
бухгалтера отделения В. И. Боеву.

Все-таки надежна нынешняя 
система. Сколько заработаешь, 
столько и получишь. П ремиаль
ны е распределяются по коэф ф и
циенту трудового участия, но 
она, Варвара, от этого только вы 
игрывает, потому что работает 
хорош о. В предложении совхоз
ны х экономистов Лязгину насто
раживало понятие «коллективная 
расценка»: «Н еуж ели опять «об
щ ий котел»?». Бездельники лоды 
ря гоняли, а получали почти н а
равне со всеми. А  ведь тогда на 
подряде были только доярки да 
скотники, теперь ж е он объеди
нит всех, кто занят на ферме: 
слесарей, фуражиров, кормачей, 
ветсанитаров. Где у ж  тут за всеми 
уследить...

—  Путаницы в учете не будет. 
Звенья сохранятся. Звеньевые бу 
дут вести учет работы каждого. 
Потом бригадир собирает у  них 
данные и на основании их вы ста
вляет КТУ. В бухгалтерию еди
ный наряд будет представляться 
только после утверждения на со 
вете бригады, —  Боева ещ е долго 
разъясняла новш ество, а в конце 
добавила: — Заработанные вами 
деньги останутся в коллективе, но 
теперь тот, кто трудится на со 
весть, будет получать больш е, а 
кто спустя  рукава —  меньше. За
работок каж дого будет зависеть 
от его конкретного вклада в про
изводство.

П осле этих слов Варвара Лязги
на подняла руку и сказала:

—  Я за подряд.
Следом поднялся лес рук...
В истории становления бригадного 

подряда на фермах совхоза «Корни
ловский» можно выделить несколько 
периодов. Они, кстати, характерны 
для многих хозяйств области. Пер
вый — это бескомпромиссное внедре
ние организации труда на фермах 
по принципу «общего котла». Этот 
вариант был особенно привлекате
лен тем, что позволял распределить 
коров по цехам или по линиям. Цех 
в ы с о к о у д о й н ы х  коров, цех 
коров средней продуктивности, сухо

стойный двор. Однако зачастую эта 
форма бригадного подряда вводилась 
без подготовительной работы. На со
вет бригады были возложены боль
шие права, а вот пользовался он 
ими не в полную меру. Индивидуаль
ная ответственность ослабла, а 
ноллеитивная только формировалась. 
Коровы стали общими и... ничейными. 
Появилось слово «обезличка». Отча
сти сказалась слабая энономичесная 
подготовка иных специалистов и 
даже руководителей хозяйств. На 
фермах, где сложился крепкий, спа
янный коллектив, где совет бригады 
состоялся как орган самоуправления, 
смогли справиться с первоначальны
ми невзгодами и, умело применяя 
цеховую систему производства и 
бригадный подряд, добились отлич
ных результатов. Пример тому — 
работа животноводов совхоза «Алек
сандровский». Устоял «общий ко
тел» и на Корниловской ферме. А 
там, где подряд внедрялся искусст
венно, без подготовки, там произо
шло обратное. Резко снизилась про
дуктивность молочного стада в том
ских совхозах «Родина» и «Моло
дежный», на трех фермах совхоза 
«Корниловский». И руководство хо
зяйств пошло н4 попятную. «Общий 
котел» заменили на «бакчарский 
опыт»: по КТУ или по баллам стали 
распределять только премиальные. 
Это был второй этап.

— Н о коллективный подряд в 
этой ф орме не оправдывал своего 
названия, —  говорит главный 
эконом ист совхоза «Корнилов
ский» К. К. Окушко. — Коллек
тивные начала в . организации 
труда и распределении заработка 
сводились к  минимуму. Рабочие 
звеньев были мало заинтересова
ны в конечном результате произ
водства, а специалисты —  и того 
меньше.

Новая форма бригадного подря
да, по которой сейчас работают 
ж ивотноводческие коллективы 
всех  пяти отделений совхоза  
«Корниловский», воплотила в се 
бе все лучш ее из передового опы 
та. Теперь подряд объединяет 
сп ец и м и стов  отделения, работа
ю щ и х в ж ивотноводстве,— от осе
менатора до управляющего, сове
ту  бригады приданы больш ие 
полномочия, коллективный зара
боток  распределяется по КТУ,

введена единая для всей фермы  
коллективная расценка за про
дукцию.

На каждой ферме— своя коллектив
ная расценка. Ее величина в основ
ном зависит от продуктивности мо
лочного стада, от среднесуточных 
привесов за предшествующие пять 
лет. На Воронииской молочнотовар
ной ферме, например, расценка за 
центнер молока ма целый рубль 
больше, чем на Михайловской фер
ме. Но ведь в Михайловне и стадо 
лучше воронинсного. Коллективная 
расценка дифференцирована в зави
симости от сезона: зимой — выше, 
летом — ниже:

Каи она рассчитывается? Годовой 
фонд заработной платы рабочих и 
специалистов увеличен до 135 про
центов за счет аккордной доплаты 
за продукцию. Эта сумма делится на 
полученные валовой надой и при
плод телят, что будет коллективной 
расценкой за центнер условного мо
лока.

Итак, на ферме—одна расценка для 
работников всех специальностей. Но 
ведь затраты труда неравные. У 
бригадира и молокопрнемщицы, ноч
ного сторожа и доярки. Для каждой 
специальности совхозные энономи- 
сты ■ вывели на основе тарифной 
ставки базовый коэффициент трудо
вого участия. Основным понижаю
щим или повышающим его фактором 
является выполнение планового за
дания. Для доярок — индивидуаль
ного, для остальных рабочих и спе
циалистов — месячного плана про
изводства молока фгамой. При вы
ведении конечного КТУ также учи
тываются трудовая и технологиче
ская дисциплина, качество работы. 
Определяет фактический ко э с^н -
циент трудового участия каждого
работника совет бригады. Он имеет
право повышать млн понижать КТУ 
в пределах 30 процентов.

Теперь, когда определены все ис
ходные данные, остается простое
арифметическое действие — пере
множить дневную расценку, количе
ство о-^аботанных дней и фактиче
ский КТУ, — получим месячный за
работок каждого члена коллектива.

Сейчас в бухгалтерию к  оплате по
ступает не ворох нарядов, а единый 
наряд фермы.

Константин Константинович 
О куш ко ясно видел все преиму
щ ества новой организации труда, 
но все-таки опасался: а вдруг
где-то просчитались? С директо
ром хозяйства Е. А . Селянино- 
вым они решили для начала и с
пытать новый подряд в В оро- 
нинском отделении. Там все-таки 
управляющий, М. К. Кудайберге- 
нов, — экономист с  университет
ским дипломом. Должен спра

виться. И с 1 июля Воронинская 
ферма была перюведена на под
ряд. На летних дойках в июле и 
августе в других отделениях д о 
пустили потери, а воронинцы до
или постоянно по 9— 10 килограм
мов. Суточные надои на корову 
выросли на 1,5—2 килограмма. За 
9 месяцев рост производительно
сти труда на ф ерме превысил 
плановый на 7 процентов, а себе
стоимость молока снизилась по 
сравнению с прош лым годом на 
5 процентов. М. К. Кудайберге- 
нов считает, что зто результат 
успеш ной работы в летних лаге
рях. Улучш илось и качество м о
лока. Ж ирность за пять месяцев 
с 3,6 увеличилась до 3,87 процен
та. П родуктивность молочного 
стада нынче за 10 месяцев превы 
сила прош логоднюю. Среднесу
точны е привесы на доращивании 
молодняка возросли вдвое, а па
деж  скота во столько ж е раз с о 
кратился.

— Сено нынче у  нас похуж е, 
концентратов меньше, а суточные 
привесы на 200— 300 граммов 
больш е прош логодних, — говорит 
телятница Л. М. Дунчина, член 
совета бригады. — П отому что 
корма используем бережно. К он
центраты мы обязательно запари
ваем. За экономию затрат кол
лектив получит ещ е премию.

Л юбовь М ихайловна нарочито 
выделяет слово «коллектив». Я 
спросил у  нее, что она понимает 
под ним: ферму или звено?

Ответ был такой:
— И то, и другое. Полгода 

назад я даж е наше звено не ри
скнула бы  назвать коллективом. 
Были люди случайные. А  в п од 
ряде работать с  такими невоз
мож но. Ушли из звена Е. М иро
нова и Н. Устинова. Думаете, 
устроились в другом месте на 
ферме? Как бы  не так! Сейчас ни 
в  каком звене не будут терпеть 
пьйниц и лодырей...

— Но ведь терпят. При начис
лении заработка каж дый месяц 
вы читы ваю т из К ТУ  у  одного- 
другого скотника по 30 процен
тов за прогул.

—  Да, и в октябре совет нака
зал прогульщ иков С. Устинова, 
М. Логвиненко и Н. Буйницкого. 
Они вообщ е-то неплохие работни
ки, но бы ваю т срывы. На этот раз 
им бы ло стыдно за свои проступ
ки. Я не думаю, чтобы  эти трое 
мирились с таким положением: 
они будут пьянствовать и гулять, 
а совет урезать им коэффициент 
на 30 процентов. Ведь это сем ьде
сят рублей, которые, кстати, ни
куда не уходят из коллектива, а 
идут на поощ рение добросовест
ного труда. В ы ход у скотников 
один — работать хорош о. .

М ихайловская ферма всего 
третий месяц на подряде. Н о уж е 
заметны результаты. Улучш илось 
санитарное состояние дворов. О к
репла трудовая дисциплина. В ав
густе на ферме бы ло соверш ено 
13 прогулов, в сентябре —  10, в 
октябре —  2. В ноябре пока ни 
одного. С каждым месяцем все 
меньш ему количеству р ^ отн и к ов  
сниж ается КТУ.

Обеспокоенная этим обстоятель
ством, доярка Е. А . Деревянченко 
как-то спросила бригадира-зоо- 
техника Н. И. Девятову:

— Так, глядишь, все станут ра
ботать по-настоящ ему, некого б у 
дет наказывать. Ч то тогда?

— При распределении заработ
ка будем смотреть, как человек 
воспитывает своих детей, какую  
общ ественную работу ведет и как 
с  ней справляется, —  ответила 
Надежда Девятова.

—  Ну, а если везде-везде наве
дем порядок? Ч то будет? —  не у с 
покаивалась любопытная доярка.

Бригадир немного подумала и 
сказала:

—  Коммунизм...
Д. БАРЧУК, 

наш корр.
С овхоз «К орн и л овски й » Т ом ского
района.

*  *  •

НА СНИМКЕ; Механизаторы 
совхоза «Корниловский» Борис 
Иванович Путинцев и Николай 
Петрович Хоменков — операторы 
кормоцеха. Так же, как доярки и 
другие работники ферм, они тру
дятся на бригадном подряде.

Фото Б. Лисицына.

П Р Е Б Ы В А Н И Е 
В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

21— 24 ноября в нашей области находился министр гео
логии РСФ СР Л. И. Ровнин.

Он побывал в П удинском нефтедобы вающ ем районе, 
встречался с коллективами буровиков Васюганской и 
К аргасокской нефтегазоразведочных экспедиций, посетил 
г. Колпашево, где бы ли рассмотрены основны е направ
ления сейсморазведочных работ Томского геофизическо
го треста, ознакомился с работой ремонтно-эксплуатаци
онной базы флота объединения «Томскнефтегазгеология». 
В Томске министр обсудил с руководством геологическо
го объединения и Томского филиала Сибирского научно- 
исследовательского института геологии, геофизики и ми
нерального сырья перспективы развития геологоразве
дочны х работ в области, принял участие в отчетно-вы 
борной конференции территориального комитета проф со
юза.

В поездках по области, встрече с геологами и рассмот
рении вопросов приняли участие первый секретарь Т ом 
ского обкома КПСС А . Г. М ельников, председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий, второй секретарь обкома 
КПСС В. И. Зоркальцев, директор СНИИГГиМС, член- 
корреспондент АН  СССР В. С. Сурков, руководители гео
логических организаций.
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В минувш ее воскресенье 
в областном центре проходил 
больш ой лы ж ный праздник, 
посвящ енный откры тию  зим
него сезона. В  Березовой ро
щ е на пл. Ю ж ной состоялся 
торж ественный митинг то
мичей.

Ч етырехкратный лауреат 
Всесою зного конкурса «Л ы ж 
ня зовет!», победитель кон
курса городов «Движение 
—для здоровья», город Т ом ск  
принимает очередной старт 
в этом популярном много
этапном состязании. И ты ся 
чи жителей, выш едш ие на 
старты, полны реш имости 
вновь завоевать почетный 
приз.

С уверенностью мож но 
сказать: запевка сезона уда
лась! Звучат торж ественные 
марши, украш ены  стартовые 
городки —  всю ду транспа
ранты, лозунги, призьш аю- 
щ ие каж дого томича актив
но вклю читься в массовы е 
состязания зимы . Ф анфары 
возвещ ают о  начале митинга.

На трибуне —  руководите
ли партийных, советских, 
проф сою зны х и спортивных 
организаций города. На ми
тинге присутствовал секре
тарь обкома КПСС Р. М. 
Романов.

К спортсменам обращается 
заместитель председателя 
горисполкома В. Н. М ала- 
щ ук:

— Т ом ск  начинает новый 
сезон в звании лауреата Все
сою зного конкухюа «Движе
ние —  для здоровья». Этот

Старт зимы 
спортивной
конкурс, организованный 
Спорткомитетом СССР и ре
дакцией газеты' «Советский 
спорт», оказьшает неоцени
мую  помощ ь томичам в соз
дании непрерывной системы  
ф изического воспитания.

Право поднять флаг состя
заний предоставлено лучш е
м у коллективу физкультуры  
Том ска —  политехническому 
институту. Голубое полотни
щ е со  знакомой эмблемой 
«Л ы ж ня зовет!» медленно 
плывет по флагштоку.

На трибуне — токарь эле
ктромеханического завода 
кавалер ордена Трудовой 
Славы Валерий Виноградов. 
От имени всех ф изкультур
ников областного центра он 
заверил, ч то  томичи прило
ж ат все силы, чтобы  снова 
стать победителями В сесо
ю зного конкурса. Член ред
коллегии, заместитель редак
тора газеты «Советский 
спорт» А . Г. Колесников 
вручает председателю Т ом 
ского горисполкома Ю . Я. 
Ковалеву хрустальный ку
бок  — награду за успех в 
прош лом сезоне.

Объявлена програ м м а 
праздника, и во всех угол
ках рощ и начинаются мас
совы е старты. Соревнуются 
и стар, и млад. В  это ж е 
время дается старт и во 
в сех  районах города. На 
лыж ной базе ДСО «Спартак» 
начинают спор сильнейшие 
гонщики Томска, вступив
ш ие в борьбу на дистанции 
эстафет. В  городском саду 
проходят состязания самы х 
ю ны х. Не пустую т площадки 
при ш колах, стадионы, х ок 
кейные коробки.

Ты сячи томичей в этот 
вы ходной вновь получили 
заряд бодрости и хорош его 
настроения.
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Партийный комитет: метод действия

„ЧТО ВАМ ДАЛ 
П Л Е Н У М ? "

с  таким вопросом  наш  корреспондент С. Выгон обра
тился к участникам пленума Т ом ского городского ком и
тета партии, который обсуж дал работу Советского рай- 

lav кома КПСС по повыш ению роли первичных парторгани- 
заций в развитии общ ественной и производственной ак
тивности трудящ ихся, укреплении дисциплины, совер
шенствовании стиля работы в свете требований ЦК КПСС. 
С докладом выступила первый секретарь райкома партии 
Нина Сергеевна СПЕРАНСКАЯ.

ч

П ервый секретарь К иров
ского райкома КПСС Вла
димир Семенович Ш увариков 
участвовал в подготовке пле
нума, проверял работу ряда 
партийных комитетов, и, по 
его словам, это было «прият
ное поручение».

—  Приятное, потому что 
бы ло чем у поучиться, — 
продолжал В. С. Ш увариков,
— Советский райком партии 
умеет нацеливать парткомы, 
коммунистов на достижение 
конечного результата. На
пример, бригадная организа
ция труда. Работа эта была 
в центре внимания бю ро 
райкома, пленумов, партий
н ы х собраний в организа
циях, научно-практической 
конференции. Сейчас в рай
оне создано ' 1.500 бригад. 
Почти половина тех, что 
созданы в промыш ленности,
— комплексные, четвертая 
часть — сквозные, две треть
их применяют элемент х о з 
расчета. Наши результаты на 
этот счет пока не так впе
чатляют,

С интересом знакомился 
я такж е с  тем, как Советский 
райком, партийные комите
ты  района объединяют рабо
чи х и специалистов для 
быстрейш его внедрения на
учны х достиж ений в произ
водство. Понравились прак
тика утверж дения на пар
тийных собраниях в коллек
тивах целевы х программ по 
автоматизации управления 
производством и технологи
ческими процессами и прак
тика принятия специалиста
ми личных творческих пла
нов.

Вникая в дела парторга
низаций Советского района, 
беседуя с коммунистами, 
слышал немало нареканий 
по поводу отвлечения людей 
на различные работы поми
мо основного производства. 
Людей возмущ ает не сам 
ф акт помощ и селу или стро
ителям —  больш инство по
нимают ж изненную необхо
димость этого, а неоргани
зованность, бесхозяйствен
ность, которы е этому сопут
ствуют. М ое предложение — 
заранее планировать трудо
вым коллективам объемы  
таких работ перед началом 
года. Требовать от них про
изводить эти работы «от» и 
«до», а не бы ть только на под
хвате. Заключать договоры 
на взаимовыгодной основе 
со взаимной юридической 
ответственностью . Т о  есть 
планировать, считать зара
нее. Тогда и партийные ко
митеты смогут лучш е вы пол
нять свое предназначение 
как политических организа
торов, не будут скатываться 
к хозяйственной работе, как 
бы вает теперь, когда том у 
или иному предприятию не
ожиданно дается поручение 
не по профилю.

Члену бю ро горкома пар
тии, бригадиру Томского ле
сопромыш ленного комбина
та В. Г. Ефремову при под
готовке пл ен ум а ,бы л о пору
чено проанализировать ра
боту парткома треста «Гор- 
ремстрой».

—  Ж изнь настойчиво тре
бует от партийных комите
тов, — сказал Валерий Гри
горьевич, —- усиливать вни
мание к коллективам служ 
бы  быта, сф еры  обслуж ива
ния, ремонта, благоустрой
ства. Ведь и от них зависит 
настроение людей. Вправе 
ожидать, например, больше 
помощ и коммунисты  треста

«Горремстрой». И прежде 
всего важ но им помочь оп
ределить, как соверш енство
вать структуру предприятия. 
Сейчас здесь 126 небольш их 
звеньев, которые разброса
ны на мелких объектах. В 
прош лом году, например, на 
каж дого работающ его при
ходилось по 0,8 объекта, при
чем стоимость работ на н еко
торы х доходила всего до 200 
рублей. Партком от решения 
этой проблемы устранился, 
райком от него вовремя не 
потребовал, не помог. Эко
номические потери при та
кой организации труда м ож 
но посчитать, а кто оценит 
недостатки в политической, 
воспитательной работе, когда 
влияние коммунистов на 
коллектив крайне ограниче
но? Считаю очень важным 
следующ ий пункт постанов
ления пленума; «В  целях 
всестороннего анализа при
чин неудовлетворительной 
работы отстаю щ их предпри
ятий и организаций и ока
зания и м ' действенной по
мощ и направлять сюда ком 
плексные бригады из числа 
партийного актива, специа
листов, учены х».

А  главный вывод, который 
сделан мною для себя в х о 
де пленума, таков: более
четкой должна стать роль 
отделов райкомов и горкома, 
более политической, как то
го требует ЦК партии. Пока 
они, бывая на предприятиях, 
работают больш е с хозяй ст
венными руководителями, 
нежели с партийными, чаще 
бы вают на планерках, чем в 
партийных комитетах.
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После доклада Н. С. Спе
ранской председатель О к
тябрьского райисполкома 
Л. Л. Н ичипуренко задала 
ей вопрос: появились ли у
партийного органа новые 
ф ормы  и методы руководства 
Советом и его подразделе
ниями? Нина Сергеевна Спе
ранская самокритично при
знала, что поделиться таким 
опы том в Советском райкоме 
не могут.

— Как коммунисту, 
сказала затем в-'беседе ,с 
корреспондентом Лариса 
Леонидовна Ничипуренко, — 
мне, конечно, многое было 
интересно в отчете Совет
ского райкома. Но ведь я 
еще и советский работник, 
поэтому ждала разговора сб 
опыте коммунистов -  де
путатов или критику в их 
адрес. Сейчас, после апрель
ского Пленума, райкомы и 
райисполкомы стараются не 
дублировать друг друга. На
пример, решение райиспол
кома уж е не идет одновре
менно хозяйственному руко-

■ водителю и в партком, а 
только в первый адрес. Х о 
рошо, если у  директора есть 
система работы с нашими 
документами, образцово по
ставлен контроль. Но бы ва
ет и по-другому. И тогда ре
шение Совета исчезает где- 
то  в канцелярских столах. 
Партком же, не зная о нем, 
поневоле бездействует. А  что 
ж е коммунисты -депутаты? 
Как часто отчиты ваются они 
на партийных собраниях? 
Н асколько эффектив!|р1 эти 
отчеты? Как работает пар
тийная организация райис
полкома, по мнению район
ного комитета партии, что 
изменилось в ней после ап
рельского Пленума ЦК? 
Вопросов возникает много, 
а ответа на них для себя на 
пленуме я не услышала.

* * *
Критические замечания 

были и у  первого секретаря 
Ленинского райкома партии 
В. В. Иршенко, хотя  первые 
его слова в оценке пленума 
были такими: «М ногое для 
себя почерпнул».

—  За работой Советского 
райкома слеж у очень вни
мательно, —  продолжал 
Виктор Васильевич, —  мы 
ведь с этим районом сорев
нуемся. На пленуме я  по
нял, что у них, в Советском, 
хорош о отработана методика 
проведения «дня райкома» в 
первичных организациях. 
Нам проводить его на та
ком уровне пока не удает
ся. Райкому удалось, такж е 
опыт работы парткома «Сиб- 
электромотора» в условиях 
эксперимента показать во 
многих других коллективах, 
которые только готовятся 
включиться в эксперимент. 
Следующ ий запомнившийся 
метод действия партийных 
комитетов у наших соседей 
— защита социалистических 
обязательств. У  нас есть 
практика такой работы в 
крупных коллективах, а в 
Советском дошли уж е до 
бригады. Взял на заметку и 
то, как работают комиссии 
партийных и проф сою зны х 
комитетов. Если в каком-то 
цехе предприятия неблаго
получно с дисциплиной, уча
щ аются случаи пьянства, то 
не только цеховая комиссия 
по борьбе с пьянством дейст
вует, но и заводская под
ключается. Правда, о  ре
зультатах, о том, что это да
ет, не было сказано, тём бо
лее что рост правонаруш е- . 
ний в Советском районе не 
снижается. В чем причина? 
На пленуме четкого ответа 
на этот счет не было дано. 
В выступлении работника 
милиции А . И. Колбышева 
прозвучала мысль о том, 
что в райкоме больш е ^вни
мания уделяют партийным 
организациям крупных
предприятий, а на мелкие ма
ло обращ ают внимания. И 
на них ослаблена воспита
тельная работа. М ожет, это 
и есть главный просчет 
райкома...

Критика, высказанная рядом участников пленума, обо
снованна. Конечно, нельзя объять необъятное. Но нельзя 
не согласиться с Л. Л. Ничипуренко: практика партий
ного руководства Советами не стала предметом обсуж де
ния на пленуме горкома, а ведь речь шла о  соверш ен
ствовании стиля работы районного комитета. Прав и В .В. 
Иршенко; положение дел, в Советском районе давало ос
нования членам горкома для больш ей критики и само
критики в ходе отчета. Х отя  бы  в. том, что касалось 
трудовой дисциплины, общ ественного порядка. Речь 
идет о  критике не потому, что «так полож ено», не для 
самоцели. Опыт райкома оценен и принят для повторе
ния у  с ^ я  партийным активом. Достижения райкома 
никто не собирается умалять. Но довольствоваться до
стигнутым, как подчеркнул на заседании П олитбюро 
К. У. Черненко, нельзя никому. Областной комитет пар
тии тратит много сил, чтобы, с одной с: ороны, умень
ш ить число заседаний, совещаний, а с  другой — сделать 
их деловыми, откровенными, действенными. Чтобы чело
век вькод и л  из зала заседаний обогащенным опы том сво
их коллег, душ евно настроенным применить у  себя то 
лучшее, о  чем шла речь. И извлекал ’ уроки из критики.

Н е  м о ж е м #  #  #
Ф .

р а б о та ть  х у ж е
' « ' • • •  Ч  #  W I  #

— в  этом году, — рассказывает бри
гадир третьего ш лифовально-сборочно
го цеха ГПЗ-5 Григорий Иванович К и
риенко, — наша бригада работает осо 
бенно хорош о. Вот выполнение месяч
ны х заданий в процентах; январь — 
148, февраль — 142, май — 150, август — 
167, октябрь — 154.. В общем, бригада 
идет с опережением производственного 
графика более чем на месяц. Уверен, 
что во многом этом у способствует ш и 
роко развернувш ееся соревнование по 
достойной встрече .40-летия Победы со
ветского народа над фаш истской Герма

нией. Организованное неформально, оно 
подстегивает каж дого работника. И 
каж дый изо дня в день перекрывает 
сменные нормы. Да и стыдно работать 
хуж е, когда подумаеш ь о тех тяготах и 
лишениях, что перенес наш народ в 
Великую Отечественную на фронтах, 
куя победу в тылу. Отлично осознаем, 
что  своим трудом мы отстаиваем мир 
сегодняшний и мирное завтра.

Н А СН И М КАХ: передовые работни
цы  бригады Екатерина Павловна П а
стухова и Галина Тимоф еевна Соло- 
довникова.

Ф ото Н. Ц отапова.
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В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ Обновление
таеж ны х трасс

Больше строить дорог круглогодового действия
Ежегодно на наш их предприятиях происходит один и 

тот ж е процесс —  в первом квартале план по вы возке 
леса перевыполняется, а во втором и третьем накручи
ваю тся  долги. Причина известна — в лесу нет дорог 
круглс годового действия, а сезонные целиком зависят от 
погодных условий.

От общ его объема дорож 
ного строительства трассы  
круглогодового действия со
ставляют только 49 процен
тов. План по прокладке их 
с начала года вьшолнен на
половину. И вообщ е дорог 
введено меньше, чем даже в 
прош лом году. Особенно 
плохо занимаются этим 
важ ным делом руководители 
Аргат-Ю льского, И нгузет- 
ского, Сайгинского леспром
хозов. Белоярского ЛПК. На 
дорожное строительство за 
счет основной деятельности 
предприятий освоено лишь 
63 процента средств — оста
лось почти 3 миллиона руб
лей.

Руководство объединения 
приняло меры. Создана спе
циальная группа по строи
тельству дорог круглогодо
вого действия. Она должна 
реш ать все вопросы  от про
ектирования до сдачи в эк с 
плуатацию этих дорог.

Сейчас на предприятиях 
действуют 4 автомобильные 
(полуденовская, орехов
ская, улу-юльская и сайгин- 
ская) и 14 узкоколейных 
ж елезных дорог. Но автомо
бильные практически поте
ряли свое значение — одни 
отстали от лесосек на 10— 
12 километрс'В, другие 
вдвое больше. Конечно же, 
косф фициент их использо
вания остается низким.

С чего мы начали? П реж 
де всего составили пере

чень строящ ихся дорог. Он 
нужен для того, чтобы  
сконцентрировать средства 
производства на. в а ^ е й -  
ш их участках и бы стрее 
получить отдачу от  транс
портны х путей. Все четыре 
автодороги получают разви
тие. О реховскую, например, 
мы продлим на 5—6 кило
метров, Только при этом 
условии она «догонит» лесо
заготовки. Сооруж ать доро
гу будут квалифицирован
ные строители — механизи
рованная колонна треста 
«Томлесстрой». Для покры 
тия полотна решено исполь
зовать местные материалы 
— деревянные лежни. На 
10 километров отстала улу- 
юльская. Здесь создается 
крупный дорежный отряд. 
Целевым назначением лес- 
про.мхозу выделены экска
ватор, самосвалы.

М ы определили дороги, 
которь(з будут расти. В 
числе их центральная Ор
ловского ЛПХ. Ведь в вер
ховьях таеж ны х рек Орлов- 
ки и . Чурбиги огромные 
массивы сосновы х лесов — 
миллионы кубометров от 
личной древесины. Принято 
решение «одеж ду» для цент
ральной дороги сделать так
ж е из лежней. Работы бу
дет выполнять Белоярская 
ПМК-7СН треста «Томлес
строй». Так что содруж ество 
с трестом будет крепнуть, 
расш ирится география уча

стия строителей. Пока что 
этот трест делает для нас в 
год 70 километров. Слиш 
ком мало. Н еобходимо уве
личить объемы  ввода в экс
плуатацию лесовозны х д о 
рог до 100 километров в год. 
В Лисице, например, пред
стоит продлить магистраль, 
продолжить ветку, а всего 
ввести 70 километров. Толь
ко после этого лес с вахты  
Райга, мощ ность которой 
150 ты сяч кубометров, полу
чит вы ход к реке Кети,

М ы  планируем увеличить 
объе.мы строительства х о 
зяйственным способом.
Здесь все расчеты строятся 
на возмож ностях ремонтно- 
строительногр управления
«Томлеспрома». Для освое
ния массивов в районе в ах 
ты  Учебная нужна дорога, 
обеспечивающ ая круглого
довую  вы возку леса. П ро
кладка ее запланирована;

Большей объем работ 
предстоит вьшолнить по об
новлению и строительству 
узкоколейны х ж елезны х до
рог. В  течение ряда лет их 
помален1,ку строили, а ре
конструкцией не занима
лись. Это упущ ение исправ
ляем. На Тегульдетской 
УЖ Д сейчас прокладывает
ся восточная магистраль, 
которая даст вы ход леса к 
Чулыму из Линевского лес
промхоза. Пока что проло
жена ш пально-рельсовая ре
ш етка на 19 километрах. 
Закончить строительство ма
гистрали реш ено в будущем 
году. Намечаем полную ре
конструкцию Тегульдетской, 
десяти километров Чернояр- 
ской. Такие же работы  на
мечено выполнить на Ар-

гат-Ю льской УЖ Д, на Сул- 
затской Ч улымского лес
промхоза. В будущ ем году 
намечаем ввести в эксплуа
тацию участок грузосбороч
ной УЖ Д (ГСД) до соедине
ния с Уткинокой УЖД. Это 
больше 80 километров. 
П уск ГСД позволит осваи
вать массивы лиственнь'^ 
лесов и поставлять древеси
ну прямо к железной доро
ге Асино—Белый Яр.

Объединение намерено год 
от года развивать УЖ Д, 
так как это транспорт круг
логодового действия. П роек
тируется прокладка УЖ Д в 
Каргасокском ЛПК, Бере
зовской УЖ Д Парабельско- 
го леспромхоза.

Сейчас мы подробно ана
лизируем работу каждой до
роги в весенне-летний пери
од. Важно вместе со специ
алистами предприятий кон
кретно определить, на ка
ких участках нужна будет 
дорога весной и летом буду
щего года, как обеспечить 
их  надежную эксплуатацию. 
Сразу ж е утверж даются ж е
сткие графики строительст
ва. Там, где леспромхозам 
они потребую тся в марте, 
подготовительные работы на
до вьшолнить в декабре-ян
варе. За соблюдение графи
ков устанавливается стро
гий спрос.

Работы  впереди много. 
М ногое будет зависеть от 
активного участия леспром
хозов. Им нужно создавать 
механизированные дорож но
строительные отряды, сразу 
ж е применив передовые 
ф орм ы  организации труда— 
хозрасчетны е бригадные 
подряды, а оплату произво
дить по коэф фициенту тру
дового участия. По приме
ру лесозаготовительных
комплексов, надо вводить в 
состав отрядов мастеров — 
иначе и х  не заинтересуешь 
в конечно.м результате.

В освоении новы х форм 
труда долж ны помочь ин
ж енеры, экономисты  и все 
другие службы леспром хо
зов. В этом залог успеха.

И. ПОЗДЕЕВ,
заместитель начальника
отдела объединения

«Томлеспром».

ОБЗОР

ПИСЕМ ВОДА В ДЕФИЦИТЕ И В ИЗБЫТКЕ
П очта последних дней 

тревожна: в домах перебои 
с водой, многие усадьбы за 
топляет. Дефицит воды  в 
одном месте оборачивается 
избы тком в другом.

Самое беспокойное —̂ за 
мерзшие колонки. С нача
ла холодов не работает к о 
лонка по улице Мира в се 
ле Поросино, с 5 ноября — 
по улице Рузского в Томске, 
в течение месяца- —  в п о 
селке Севере -  Каштачном. 
Люди вынуж дены  ходить по 
воду за несколько кварта
лов, запасаться ею впрок. 
И х возм ущ аю т безучаст
ность к своим нуждам, н е
оперативное устранение п о
ломок. «В  течение несколь
ких дней мы  обращались в 
управление водопроводно- 
канализационного хозяйства 
с просьбой наладить колон
ку, и нам отвечали; «Ж ди
те», — пиш ет тов'. Ледвин- 
екая, — но обещанной п о 
мощ и так и не дождались». 
«Наши обращения в  п оссо
вет оказались безрезультат
ными», —  сообщ аю т и ж и 
тели села Поросина.

Аналогичная реакция и 
на ряд сигналов из област

ного центра —  улиц Лер
монтова, 24, Елизаровых, 
45, —  где такж е бы вают пе
ребои с водой. «Нам велели 
сделать официальную заяв
ку  на ремонт, отключив из- 
за неисправности водопро
вод, — рассказывает В. Я. 
Рябов с улицы Учебной, 18. 
—  Но сантехника мы так и 
не дождались». «Н е было ни 
дня, чтобы  вода в доме бе
жала как следует», —  сооб
щ аю т Л. И. Русанова и еще 
21 автор письма с улицы 
Красноармейской, 101.

Перебои с водой — обсто
ятельство чрезвычайное, не
зависимо от того, наступили 
они в коллективной колонке 
или квартире благоустроен
ного дома. Сейчас зима, и 
всякое неудобство перено
сится особенно тяжело. Ка
залось бы, и в соответству
ю щ и х служ бах к этому дол
ж ны  относиться с понима
нием. Но, судя по письмам, 
в положение ж ильцов ник
т о  не жрлает входить,

—  Это не совсем  так, —  
возраж аю т в управлении 
водопроводно - канализаци
онного хозяйства. —̂ С на
ступлением холодов значи
тельно усложнились усло

вия эксплуатации сётей, 
больш е стало порывов.

Действительно, в эти мо
розные дни на пульт дис
петчерской поступает в два 
раза больш е сигналов, чем 
обьпгно. Устранять ж е их 
приходйтся теми силами, 
что есть. Многие рабочие 
дежурят сутками, и только 
со  стороны  мож ет показать
ся, что «там» ничего не де
лают. Но «делают» все же 
недостаточно, если иные 
аварийные ситуации не уст
раняются подолгу.

«П очти год беж ит вода из 
колодца по переулку Буя- 
новскому, — сообщ аю т Ду
дарева и другие. — Дел- 
то всего — сменить муфту, 
но это, по всей  видимости, 
не входит в планы- ответст
венных товарищ ей».

— Для ремонта наруж ных 
колонок создана специаль
ная бригада, — - поясняет 
начальник отдела водосети 
управления водопроводно- 
канализационного хозяйства 
К. В. Потарский. —  Она ос
нащена оборудованием для 
отогрева, и работу колонок 
налаживаем довольно • бы ст
ро. А  вот с гейзерами из ко
лодцев дела послож нее.

Это мы чувствуем  и по 
жалобам трудящ ихся.

...Пожилая женщ ина в 
слезах. На углу улицы Ле
бедева и Комсомольского 
проспекта прорвало водо
провод. М ощ ный поток хл ы 
нул из подземелья, растека-' 
ясь морем вокруг. Вода по
дошла к школе, затопила 
трамвайные пути, ринулась 
в ограду частного дома, где 
и прож ивает наша посети
тельница. Затоплена пеш е
ходная дорожка, вода под
бирается к жилью. Так и в 
соседних усадьбах. Сигнал 
принят диспетчерской
У ВК Х, ж ителям сообщ ено, 
что бригада выехала, но са
ми ж ильцы утверж дают, 
что на объекте никого нет. 
В конце концов выясняем, 
что авария не из просты х, 
на ее устранение понадобит
ся не один день, ну а сей
час ггримут срочны е меры— 
отключат зчасток  водопро
вода. Так и бы ло сделано. 
Н о почему людям не объяс
нили толком, почем у заста
вили искать заинтересован
ную  инстанцию?

М ногое в создании ком 
ф ортны х условий зависит и 
от ж илищ ных организаций.

Не им ли адресую тся вот 
эти письма?

«У ж е целый месяц с по
толка в нашем доме №  103 
по улице Алтайской беж ит 
вода. В домоуправление х о 
дим всей семьей. Обещают 
найти трубы, подыскать 
сварщика. Но если находит
ся одно, не оказы вается дру
гого» (из письма С. П. И ма- 
гулова). «в  течение семи ме
сяцев мощ ью  всего, напора 
беж ит в квартире голодная 
вода из-за того, что  не мо
гут починить кран» (Е. В. 
Ш тукина, ул. Сибирская, 
27/1). Конечно, избы ток в о 
ды — не дефицит. Но луч
ш е ли одно другого, тем б о 
лее если, речь идет о  затоп
лении жилья и усадеб? А  
именно таких писем все 
больш е приносит почта.

Более 40 человек подпи
сались под тревожной испо
ведью, в которой речь идет 
о том, что затопляет целый 
микрорайон —  переулки 
Тихий, Черныш евского, Доб
ролюбова, Чехова, Н екрасо
ва, Зырянский, улицу Сева
стопольскую. Вода беж ит из 
дренажа, очистить который 
долж ны были своевременно 
мебельный комбинат и рай

онный комбинат по  благо
устройству. Своих обяза
тельств они не выполнили, 
и теперь страдают жильцы 
многих домов. Они вы нуж 
дены приобретать насосы, 
чтобы  откачивать воду, 
«Зима, вероятно, скоро 
возьмет нас в ледяной пан
цирь», — заклю чаю т авто
ры.

После ознакомления с 
письмом председатель Ле
нинского райисполкома Б. П. 
П еш ков лично выехал на 
место. М еры оперативно 
были приняты, аварийная 
ситуация устранена. . Но 
этот и другие ф акты  свиде
тельствую т о том, что на 
местах ещ е недостаточно 
контроля за работой служб 
эксплуатации и благоуст
ройства, многие ж ители не 
находят своевременной по
мощи.

Вынужден обратиться в 
редакцию пенсионер И. Я. 
Темченко из пос. Красный 
Яр Кривош еинского района. 
У ж е который год в под
полье дома вода. В прош 
лом году после того, как он 
обратился в Совет, леспром
х озу  бы ло поручено ока

зать содействие. Но к этому 
отнеслись формально, огра
ничивш ись завозом пЯах. 
«Теперь эти плахи плавают 
в воде, — сообщ ает автор,— 
а в  сельском Совете, куда я 
пришел снова, все свели 
лиш ь к устным обещани
ям».

Второй раз сообщ аю т о 
затоплении ж ильцы домов 
по ул. Лермонтова, 21, 
О. Кошевого, 35, Лебедева, 
36. Т опит дома томичей но 
ул. Ю ргинской, 18, Алтгщ- 
ской. Люди обеспокоены 
тем, что  потерян урожай, в 
квартирах сырость, в усадь
бах из-за ледяных намерза
ний не пройти. Нарушена 
ливневая канализация до
мов по ул. Тверской, 103 и 
105. Под домом №  103 по
стоянно вода. В  Ж ЭУ-8 
жильцам предлагают засы 
пать колодец с ливневой 
канализацией, но тогда бу
дет топить дом №  105.

Нынешняя зима п о-особо- 
му суровая. Она предъявля
ет особы е требования, пре
ж де всего к эксплуатаци
онникам. Н ужны четкость и 
слаж енность работы всех 
служб. От исполкомов же 
Советов люди ж дут заинте
ресованного внимания, стро
гости к тем, кто недобросо
вестно исполняет . обязанно
сти, безучастен к чуж им 
нуждам.

В. ДИДЕНКО.

Возвращаясь

к напечатанному

ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НЕ ВЕЗЕТ. . .

в  редакцию пришел от
вет на корреспонденцию 
«Не везет...», опубл и к о -  

ванную в газете 15 июля. В 
ней шла речь о  плохом 
состоянии дел на строи
тельстве общ ественно-бы 
тового блока в микро
районе Центральный.

Однако пока руководи
тели СУ-17 размышляли 
Над ответом, газета 23 
сентября была вы нуж де
на вернуться к этой теме 
ещ е раз.

Попробуем сопоставить 
ответ начальника управ
ления П. Клюева и мне
ние наш его нештатного 
корреспондента в мате
риале «Собственная бе
да».

«Дела на объекте не 
изменились в лучш ую 
сторону. Начал было и 
снова прекратил постав
ку сборного железобетона 
завод Ж БК-100. К ирпич
ный завод не поставляет 
кирпич. Завод КПД не 
обеспечивает своевремен
ного изготовления метал
локонструкций».

Но материал, опублико
ванный 23 сентября, по
том у и назывался «Соб
ственная’ беда», что при
чины неудач руководитв7 
ли управления искали 
где угодно, только не у 
себя. Самокритичным 
былр лишь откровенное 
заявление n j)  о  р а б а
Ю. Парфенова; мол, не 
умеем мы строить такие 
об’ьекты.

«Управление до сих пор 
не укомплектовано кад
рами», — пиш ет П. К лю 
ев, а на вопрос коррес
пондента отвечает:

«К адров-то хвата е т.
М ы даж е пораздавали 
их...»

В июле руководители 
СУ-17 жаловались, что 
нет возмож ности доста
вить на стройку гусенич
ный кран. А  когда он по
явился, начал жаловать
ся уж е крановщ ик — на 
горькое одиночество.

Короче: основную при
чину устранили, но дела 
не прибавилось. Теперь 
П. Клюев перечисляет 
ряд других причин и де
лает вывод; «Надежд на 
сдачу объекта под отдел
ку в этом году уж е нет».

Честно говоря, такого 
рода откровенность не 
радует. Ведь руководи
тель признается в собст
венном бессилии и не
умении наладить дело. 
Тем более что о причи
нах срыва графика ру_ 
ководитель говорит ме
нее откровенно. Вполне 
вероятно, что «береж ет» 
эти причины и, случись 
новая неувязка, опять 
их выставит в качестве 
веских аргументов.

И все-таки газета зада
ет вопрос руководству дек. П очему у  руково
дителей С У -17 есть воз
мож ность ссы латься на 
внешние причины?- Что 
сделано для того, чтобы 
поставить строительство 
объек-'Г ов соцкультбыта на 
поток? Сегодня авторитет 
руководителю созда е т
единство слова и дела.
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Трудом ковали Победу

Л-

Л Е Т О П И С Ь  
В  Е  Л  1/1 К О  Й 

О ТЕЧЕСТВЕН  НОЙ

С  ПЕРВЫХ дней вой
ны я ушла на фронт. 
Была зачислена меди- 

' цинской сестрой в 215-й ме
дико-санитарный батальон 
166-й стрелковой дивизии. 
Наша дивизия сражалась на 

' Западном фронте, на Смо- 
ленщине. Домой я верну
лась в феврале 1942 г. по 
ранению, направили меня в 
эвакогоспиталь 1229 для 
дальнейшего прохождения 
службы. Здесь я проработа
ла до марта 1943 г.

А в марте вызвали меня в 
горком ВЛКСМ, принимай, 
говорят, заводскую комсо
молию под свое руководст
во. Так я стала секретарем 
комитета комсомола мано
метрового завода. Находился 
тогда завод возле Лагеряого 
сада.

Когда я в первый раз пошла 
по цехам, поразилась; столько 
было вокруг совсем юных лиц! 
Из-за станков поглядывали на 
меня серьезные глаза подрост
ков — 14 — 16-летние мальчиш
ки и девчонки сосредоточенно 
выполняли задание, а оно было 
таким же ответственным, как 
и у взрослых. Только вот мно
гим станок был «не по росту», 
работали на специальных под
ставках. В обеденный перерыв 
они могли пошалить и даже 
затеять драку, но кончалось 
свободное время, и ребятишки 
опять становились серьезными 
—до конца смены обязательно 
надо было сделать норму.

Вот с этим «детским садом» 
мне и предсто.зло работать, со
здавать комсомольско-молодеж
ные бригады, организовывать 
соревнование молодых рабочих, 
субботники... Как много мне 
пришлось пережить с ними 
вместе! Было с моими комсо
мольцами и трудно, и легко. 
Трудно, потому что они много 
работали на производстве, вро. 
де и общественной работой не
когда было заниматься. Но 
легко — моих ребят не надо 
было убеждать или упраши
вать что-то сделать.

Как бы они ни уставали — 
шли на строительство узкоко
лейки, ведущей к торфоразра
боткам. Городу не хватало эле
ктроэнергии и тепла, и вот мы 
уже вручную роем котлован 
для будущей ГРЭС-И. И если 
на исходе были силы, на по
мощь приходили комсомоль
ская песня и взаимовыручка. 
Помогать друг другу было так 
Же естественно, как дышать и 
жить.

Члены комитета комсомо
ла и комсорги цехов брали 
на учет семьи погибших 
фронтовиков, приносили 
осиротевшим немудреные 
подарки (администрация за
вода выделила небольшой 
фонд детских про.мтоваров). 
Часто ходили в госпиталь, 
который находился напро
тив завода. Читали раненым 
газеты, рассказывали о сво
ей работе, писали им пись
ма домой, готовили .концер
ты.

В комитете ВЛКСМ было 
семь комсомольцев, а всего 
на заводе их трудилось 
примерно 160. Самыми глав-

Подростки
военной

п о р ы
ными моими помощниками 
во всех делах были Валя 
Рогова, заместитель секре
таря комитета, регулиров
щик пятого цеха Борис 
Яковлев, токарь и комсорг 
цеха № 7 Игорь Алимов. 
Эти ребята были зачинщи
ками многих интересных 
дел на заводе, прекрасными 
организаторами молодежи.

Городской комитет ВЛКСМ 
объявил социалистическое 
соревнование между комсо
мольскими организациями 
промышленных предприя
тий и учредил переходящее 
Красное знамя. Итоги под
водились ежемесячно. Толь
ко в 1943 году наша органи
зация четырежды побежда
ла в этом соревновании. 
Меня, как секретаря, награ
дили почетной грамотой 
горкома ВЛКСМ и занесли 
в городскую комсомольскую 
Книгу почета.

А на заводе мы организо
вали соревнование между 
цехами. Лучшая комсомоль
ская организация цеха по
лучала переходящий вым
пел. Долго он в одном цехе 
не задерживался. Вот висит 
алый вымпел в первом це
хе, заходишь — видно изда
лека. У ребят настроение 
приподнятое — победители, 
работают с энтузиазмом. 
Тамара Ковязина, их шест
надцатилетний комсорг, под
бадривает своих комсомоль
цев: так держать! А в со
седнем, пятом, цехе тоже 
энтузиазма не занимать — 
«бывшие» победители снова 
готовятся вернуть вымпел. И 
вот на следующий месяц на 
пересменке вручаю вымпел 
секретарю цехового бюро 
ВЛКСМ Вале Роговой. Не 
раз побывал этот вы.мпел в 
шестом цехе (комсорг Муза 
Тотунова), в третьем (ком
сорг Саша Функ), в цехе 
№ 7 (комсорг Игорь Али
мов).
О СОБЫМ нака лом  

отличалось соревнова
ние в честь знамена

тельных дат, праздников, 
областных съездов и город
ских слетов моло'ых рабо
чих. За время моей работы 
секретарем к о м и т е т а  
ВЛКСМ завода прошло два 
областных съезда и три го
родских слета молодых ра- , 
бочих. Это всегда станови
лось праз.дником для нас, 
здесь делегаты имели воз
можность встретиться со 
своими сверстниками, обме
няться опытом, узнать по
больше о жизни и работе 
многих комсо.мольских ор
ганизаций.

Съезды г1роходили в Но
восибирске, слеты — в 
Томске. Первый съезд соб
рался в марте 1943 г. К его 
открытию комсомольцы и 
молодежь завода приняли

обязательства выполнять 
задания не ниже чем на 
175 процентов, не иметь ни 
одного отстающего молодого 
рабочего, внести за год 100 
рационализаторских предло
жений, собрать две тонны 
цветных металлов. Свое 
слово комсомольцы сдержа
ли. На съезд от завода бы
ло избрано 24 делегата: 
Игорь Алимов, Саша Функ, 
Галя Ковязина, Борис Яков
лев и другие.

В период подготовки к 
25-летйю Ленинского комсо
мола, 26-й годовщине Вели
кого Октября и третьему 
слету молодых рабочих по 
инициативе комитета ком
сомола на заводе были соз
даны 24 комсо1;Юльско- - мо
лодежные бригады. За высо
кие показатели в труде мно
гим из них присваивались 
звания фронтовых бригад. 
Вьшолнение заданий на 200 
процентов считалось нормой 
в таких коллективах. Но и 
эту норму многие молодые 
рабочие перевыполняли чуть 
ли не в три раза.

Одной из лучших фронтовых 
бригад была бригада Гали Сав- 
нер из пятого цеха. В апреле 
1944 года она заняла первое 
место по заводу и Кировскому 
району. Успехи у нее были 
действительно блестящими; ме
сячное задание коллектив пе
рекрыл почти в три с полови
ной раза! Девушки выполнили 
все-пункты обязательства; по
высили разряды, внесли раци- 
онализа юрское предложение, 
полное ;ь.<о ликвидировали брак 
в работе.

Бригаде Гали Савнер была 
вручена почетная грамота гор
кома ВЛКСМ, и все пять деву
шек получили ценные подарки 
— сереэраные наручные часы.

Мы умели экономить. В 
то время вся страна жила 
в огромной нужде, все шло 
на оборону, все было на 
счету, на строжайшем сче
ту. И не было таких ребят, 
которые бы небрежно отно
сились к своему станку, 
инструменту. > Да со стыда 
сгорел бы любой подросток, 
если бы за ним кто-то при

бирал инструмент или выклю
чал лампочку на оставлен
ном станке. Мы считали ка
ждую детальку, берегли 
каждую тряпочку из обти
рочных материалов, не да
вали бесцельно гореть ни 
одной лампочке в цехе.

Вообще молодые рабочие 
стремились делать все, что
бы работать быстрее и луч
ше, — овладевали смежны
ми профессиями, а многие 
успевали еще после напря
женного трудового дня 
учиться в вечерней школе, 
техникуме, вузе. Члены ко
митета комсомола Игорь 
Алимов и Боря Яковлев 
сдали экзамены экстерном 
за 10 классов, успешно окон
чили вечернюю школу ком
сомолки Лифонтова, Качу- 
рина, Фаня Функ и другие.

КОНЦЕ 1943 года об
ком ВКП(б) поручил 
нашему заводу изгото

вить запасные части к 
тракторам и комбайнам: на
до было помочь селу. Быст
рее всех откликнулись на
ши Комсомольске - молодеж
ные коллективы. Они пос
лали на изготовление зап
частей своих «делегатов» от 
бригад, а сами выполняли 
за них план на основном 
производстве. Комитет ком
сомола создал контрольный 
пост. Ежедневно члены по
ста проверяли, как выпол
няется задание. Молодые 
рабочие завода не подкача
ли и здесь: работали так, 
что задание было перевы
полнено. <

Большим событием для’ 
нас, комсомольцев и моло
дежи Томска, стало строи
тельство авиаэскадрильи 
«Молодой сибирский рабо
чий». По инициативе горко
ма комсомола во всех ком
сомольских организациях 
города собирали средства на 
эту эскадрилью. Плохо жи
ли наши рабочие ребята, но 
каждый внес свою лепту в 
это святое дело, отчисляли 
нелегким трудом заработан
ные рубли, чтобы поднялась 
в небо на бой с фашистами 
боевая эскадрилья. Свое 
обязательство собрать 16 
тысяч рублей мы перевы
полнили: сдали в Госбанк 
23.727 рублей.

Как только Красная Ар
мия освободила Донбасс, то
мичи решили помочь вос
станавливать разрушенный 
промышленный район. Ком
сомольцы завода своими 
силами в неурочное время 
собрали и отправили в 
Донбасс 300 манолметров.

Работа, работа, сверхвы
сокое напряжение... Но мы 
были молоды, нам хотелось 
хоть на часок сбросить рабо
чую одежду и надеть легкий 
довоенный наряд, потанце
вать, послушать музыку, 
отдохнуть. Находили время 
и для Комсомольске - моло
дежных кроссов, и для ве
черов отдыха.

Особенно запомнился са
мый первый такой вечер, 
наверное, потому, цто дол
го к нему готовились и 
очень волновались. Наш за
вод шефствовал тогда над 
Ленинградским военным 
училищем — ЛАТУЗА, по
этому с музыкальным офор
млением вечера проблем не 
было. Комитет комсомола 
пригласил музыкантов ду
хового оркестра. И... грянул 
бал!

Эти балы военного тыла 
до сих пор остались в душе 
каким-то щемяще-светлым 
ощущением. )Молоденькие 
курсанты, которых вот-вот 
поднимут по тревоге и от
правят на фронт, лихо от
плясывали с рабочими дев
чонками, смущенно прячу
щими мозолистые руки за 
плечи кавалеров... Скромная 
заводская столовка превра
щалась в самый настоящий 
дворец, вот только наши 
очаровательные Золушки 
вставали по утрам к своим 
станкам. Такие вечера бы
ли очень нужны, они под
нимали настроение, позво
ляли хоть немного отвлечь
ся от наших суровых буд
ней.

Е. РАТНИ КОВА,
член КПСС с 1945 года,
ветеран войны и труда.

Советской теплофикации — 60 лет

к т о  С О Г Р Е В А Е Т
Г О Р О Д А

Идея теплофикации была 
заложена в Государственном 
плане электрификации Рос
сии — в плане ГОЭЛРО, раз
работанном по инициативе и 
при непосредственном уча
стии В. И. Ленина и одоб- 

уренном VIII Всероссийским 
J съездом Советов в декабре 

1920 года.
Начало теплофикации по

ложено 25 ноября 1Э24 года. 
Тогда по инициативе инже
нера Л. Л. Гинтера и про
фессора В. В. Дмитриева в 
Ленинхраде от 3-й станции 
Ленэнерго пущен в эксплуа
тацию первый теплопровод 
общего пользования, а одна 
конденсационная , турбина 
была переведена на теплофи
кационный режим. Так воз
ник новый метод энергоснаб
жения, при котором объеди
нены производство электро- 

 ̂ энергии с централизованным 
теплоснабжением.

В настоящее время по мас
штабам развития теплофика
ции и ее техническому уров
ню наша страна прочно за
нимает первое место в мире̂ .

Использование ядерной 
энергии для теплоснабжения 
в будущем значительно улуч
шит тепловой баланс страны, 
существенно изменит транс
портные связи между во
сточной и европейской ча
стями страны (не потребуют
ся дальние перевозки угля, 

Y  нефти, газа), а значит, даст 
большую .экономическую вы
году.

В военные годы, когда ряд 
промышленных предприятий 
был перебазирован на во

сток, в том числе и в наш 
город, возросла потребность 
в топливе, тепловой энергии. 
Частично задача была реше
на за счет перевода конден
сационной электростанции на 
теплофикационный режим 
(ТЭЦ-1).

После окончания Великой 
Отечественной войны темпы 
теплофикации возросли. Для 
проектирования в то время 
была создана инициативная 
группа из молодых специа- 
лис;ов, окончивших Том
ский индустриальный (ныне 
политехнический) институт, в 
которую вошли В. В. Ссорин, 
Н. Г. Егоров, М. Г. Бараули- 
на и другие. Под руководст
вом профессора ТПИ В. Т. 
Юринского и инженера Г. Ю. 
Бекмана эта группа за ко
роткий срок выполнила все 
необходимые расчеты и чер
тежи. А в 1947 году была пу
щена первая магистраль.

В начале пятидесятых го
дов отпуск тепла начался от 
друх ой электростанции — 
ГРЭС-П. Уже в 1974 году цен
трализованно подавалось 
тепло 40 предприятиям и бо
лее 2.С00 зданиям.

Но потребности значитель
но возросли, так как вводят
ся в эксплуатацию производ
ства Томского нефтехимиче- 
еххого комбината, форсиро
ванно строится жилье! Были 
сооружены комплекс дальне
го теплоснабжения, тепло
провод с пиковой резервной 
котельной. Четырехтрубный 
теплопровод с диаметром 
труб 1.020 миллиметров тран

спортирует до 12 тысяч тонн 
горячей воды в час, что эк
вивалентно 980 гигакалори
ям. В настоящее время теп
ло получают 105 предприя
тий, более 4 тысяч зданий, 
общий объем которых 26,5 
миллиона кубических мет
ров. Центральным отоплени
ем и горячим водоснабжени
ем пользуются примерно 70 
процентов жителей города. 
Длина трубопроводов тепло
вых сетей достигла 230 ки
лометров. Около сотни мало
мощных котелен, загрязняв
ших выбросами воздушный 
бассейн областного центра, 
бы5хи закрыты.

В двенадцатой пятилетке 
увеличение теплофикацион
ных мощностей намечается 
по двум направлениям: за
счет модернизации, реконст
рукции и расширения 
ГРЭС-П и строительства 
Томской ТЭЦ-3. Резко воз
растут отпуск тепла для 
нужд жилищно-коммуналь
ного хозяйства города и вы
дача пара для ТНХК.

Теплофикация дала воз
можность двинуть вперед и 
пригородное сельскохозяйст
венное производство овощей. 
Вспомним: в 1970 году орга
низовано тепличное хозяйст
во «Томич», а в 1977-м даль
ний теплопровод пришел в 
совхоз «Кузовлево». В на
стоящее время общая пло
щадь парников этих совхо
зов составляет 34,5 гектара. 
Томичи получают сотни тонн 
ранних овощей, много цве
тов.

Развивается также центра
лизованное теплоснабжение в 
городах и селах от котель
ных установок «Томскко'м- 
мунэнерго» и промышлен
ных паровых котельных

Комбинированная выра
ботка тепловой и электриче
ской энергии и, централиза
ции теплоснабжения — по 
этому пути будет развивать
ся теплоэнергетика.

Свыше 50 процентов тепла 
ххоставляют высококачест
венные источники ТЭЦ и 
вторичные энергоресурсы — 
ВЭР. На развитие именно 
этих источников указано в 
«Основных направлениях 
экономического и социально
го развх̂ тия СССР на 1981 — 
19i5 годы и на период до 
1930 года», принятых ■ XXVI 
съездом КПСС.

В настоящее время про
мышленность страны вьту- 
скает еще более современные 
и мощные агрегаты и пико
вые водогрейные котлы. Вне
дряются телеконтроль и те
леуправление в крупных 
тепловых сетях, совершенст
вуются приборы авторегули
рования, защиты.

Дальнейшему развитию те
плофикации способствуют 
исследования, тесно связан
ные с практикой. За 60 лет 
советскими энергетиками со
здана наука, позволяющая 
основательно решать все тех
нико-экономические пробле
мы теплофикации.

Н. ПОПОВ.
Томский политехнический 

институт.

У Ч И Т  С Л Е С А Р Ь
Кабинет технического твор- крыт в Харьковском ин- 

чества слесаря тракторного ституте механизации и элек- 
завода А. Бондаренко от- трификации сельского хо

зяйства. Он знакомит с соз
данными новатором инстру
ментами, приспособлениями, 
оснасткой для ремонта и об
служивания техники. Сту
денты и прибывающие из 
хозяйств на переподготовку

инженеры будут изучать 
здесь прогрессивные приемы 
ухода за машинами Т-150 К, 
которые выпускает пред
приятие.

(ТАСС).
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АРХИЕПИСКОП О Б В И Н Я Е Т
ЛОНДОН. Второе лицо 

после королевы по офи
циальной иерархической 
лестнице в Великобритании 
архиепископ Кентерберий
ский Роберт Ранси выступил 
с резким заявлением по пово
ду социально-экономической 
политики, проводимой 'пра
вительством Тэтчер. В част
ности, он имел в ■ виду отно
шение властей к забастовке 
шахтеров.

— Добиваться конкуренто
способности на мировом 
рынке — законное дело, — 
заявил архиепископ, если 
только это не ведет к бес
прецедентному росту безра
ботицы, к нищете, дальней
шей пропасти между бедны
ми и богатыми.

Число безработных достиг
ло в стране 3,2 миллиона че

ловек, и нет никаких надежд 
на сокращение этого числа.

Архиепископ отметил, что 
он сам видел кварталы горо
дов, где царит беспросветная 
бедность. Люди пришли в 
полное отчаяние от бессилия 
выбраться из нищеты и счи
тают, что они живут в обще
стве, где большинство насе
ления обречено на социаль
ное бесправие.

Что касается полицейских 
мер, направленных против; 
бастующих шахтеров, то Ро-’ 
берт Ранси подчеркнул, что;* 
если правительство Тэтчер 
не изменит своего отноше
ния к социально-экономиче
ским проблемам страны и 
требованиям трудяпр1хся, 
Англия еще долго будет ис
пытывать экономические 
трудности. (АПН).

БЕЗ ПРАВА  
НА ЖИЛЬЕ

Это произошло в неболь
шом французском городке 
Кламар на улице Буало, в 
доме № 6, в квартире 477. 13 
октября в этот небогатый 
многоквартирный дом вошел 
судебный исполнитель в со
провождении полицейских и 
опечатал в отсутствии жиль
цов без какого-либо преду
преждения квартиру, в кото
рой проживал рабочий с бе
ременной женой и двумя де
тьми.

Соседи были потрясены 
случившимся: исполнитель и 
полицейские действовали 
особенно грубо, как некогда 
еще в давно прошедшие 
времена.

Жан- Лоппи, отец семей
ства, работал в этот день на 
своем заводе фирмы Плес- 
сис-Робинсон, где он изве
стен как хороший работник, 
активист Всеобщей конфеде
рации труда. Его жена в со
провождении своих детей от
правилась к врачу в связи с 
предстоящими родами.

Судебный исполнитель во
шел в открытую им самим 
квартиру, уложил с помо

щью полицейских все лич
ные вещи семейства Лоппи, 
включая детские, в мусор
ные мешки, пища была вы
брошена на улицу.

На следующий день приш
ли кредиторы мебели, холо
дильника, газовой плиты, ко
торые закончили «работу», 
т. е. секвестрировали все, что 
наняли Лоппи для жилья. 
Приютившиеся после поли
цейской операции у соседей 
Лоппи молили бога, чтобы 
получить кое-что из вещей 
для детей.

Семья Лоппи никогда не 
отказывалась платить за 
жилье. Но с 19Е0 года плата 
только за одну жилигцную 
площадь (кроме стоимости 
отопления, света, газа) сна
чала увеличилась вдвое, а 
затем утроилась, достигнув 
2.500 франков в месяц (при 
месячной зарплате 5.000 
франков!). Вот и выходит, 
что даже самая скромная 
квартира теперь стоит поло
вину (а не треть, как когда- 
то) зарплаты.

В. ВАСИЛЬЕВ.
(АПН).

И З Б И Р А Т Е Л  
С.. .  ТРОТУАРА

Возле моего дома, на углу 
Бродвея и 74-й улицы, на 
ступеньках магазина вот уж  
который месяц ночует ж ен
щина.

Еаждый квартал, каждый 
скверик или парк Нью- 
Йорка имеют своих постоян
ных бездомных; несколько 
квадратных футов тротуара 
или скамейка становятся 
родным домом для тех, кто 
не имеет крыши над голо
вой.

Ни одна нью-йоркская ор
ганизация, ,даже мунигщпа- 
литет, не могут точно сказать, 
сколько бездомных ютятся 
на улицах города. Примерно 
30 тысяч, а может быть, 
больше. Их судьба мало кого 
волнует.

Иногда разные благотво
рительные организации вы
ставляют на улицах огром
ные стеклянные копилки с 
призывом помочь бездомным 
Аью-Иорка. Эти копилки из 
неб*;Ющегося стекла на вся
кий случай приковывают к 
тротуару толстенными цепя
ми. по воровать из них не
чего: редкий прохожий оста
навливается, чтобы опустить 
монету.

петь в Нью-Йорке и не
сколько приютов для без
домных. по попасть туда 
могут совсем ■ немногие.

Какие же люди ночуют на 
улицах одною из крупней
ших городов западного ми
ра Два десятилетия назад 
типичным бездомным был 
одинокий белый мужчина 
старше 50 лет, как правило, 
страдающий алкоголизмом. 
Сетодня картина совсем дру
гая: в большинстве это чер
нокожие американцы, среди 
них все больше женщин, 
средний возраст бездомных 
ниже 40 лет, их четвертая 
часть — моложе 30. Но са
мое ужасное то, что только 
в пью-Иорке крыши над 
головой не имеют семь ты
сяч детей.

Газета «Нью-Йорк тайме» 
описала недавно двух типич
ных бездомных американ
цев. Это не алкоголики, не 
наркоманы, а здоровые, ра
ботоспособные люди, выбро
шенные сначала с работы, а 
потом — и из квартиры.

62-летний Дон Мозес рань
ше служил в военном фло
те, потом работал техником 
в научной лаборатории. Се
годня он собирает в мусор
ных корзинах пустые алю
миниевые банки из-под пи
ва. В магазине за одну по
лучает пять центов. На жал
кую еду хватает, на кварти
ру, естественно, нет. Найти 
работу нет никакой надеж
ды. '

Реймонд Ламб моложе 
своего друга. У него была 
высокооплачиваемая про
фессия — авиадиспетчер, 
стаж работы на этой долж
ности — 15 лет. Ламба вы
гнали на улицу в 1931 году, 
когда администрация Рейга
на жестоко расправилась с 
участниками забасто в к и
авиадиспетчеров. Актйвист 
профсоюза Ламб получил 
«волчий билет» — его не 
принимает на работу ни од
на авиакомпания.

Когда репортер спросил 
их, за какого кандидата они 
голосовали на выборах 6 
ноября, оба, ставшие без
домными в годы правления 
республиканцев, ответили, 
что не принимали участия 
в выборах: «Мы думаем', что 
и при демократах богатые 
стали бы богаче, а бедные— 
беднее...»

По сообщению ' нью-йорк
ской печати, 410 граждан из 
участвовавших в голосовании, 
при регистрации избирате
лей в графе о местож>итель- 
стве написали «тротуар»...

Сегодня утром я подошел 
к женщине, лежащей на 
ступеньках магазина возле 
моего дома. Она уже прос
нулась и молча наблюдала 
за прохожими. Я спросил, 
как ее зовут, — молчание. 
Спросил, как долго она уже 
живет на улице, — никакого 
ответа, кроме тупого, равно
душного ко всему взгляда. 
«Имели ли вы право голосо
вать?.»

«У меня только одно пра
во — умереть здесь». Это 
были единственные слова, 
произнесенные женщиной, 
чей дом — улица.

Вилюе КАВАЛЯУСКАС, 
корр. АПН.
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НА СНИМКЕ: бездомная на улице Нью-Йорка. Со 
всем своим нехитрым скарбом скитается она по боль
шому городу в поисках временного пристанища.

Фото Б. Свешникова.
(-ТАСС).

« Н Е П Р И К А С А Е М Ы Е »  К О Н Ц А  XX  В Е К А
ТОКИО. о  японских 

методах решения соци
ально-экономических про
блем западная печать пишет 
много и охотно. Причем 
Япония подается как обра
зец «социальной гармонии» 
и «социальной справедливо
сти». Возможно, японцам 
удается лучше, чем запад
ным нациям, сглаживать со
циальные противоречия, од

нако и здесь, как и в любой 
другой стране капиталисти
ческого мира, положение да
леко от идеала.

Есть в «стране XXI века» 
социальная группа, которая 
живет практически в усло
виях феодалыгой эпохи. Это 
— буракуминьг, японские 
«неприкасаемые».

Три миллиона буракуми- 
нов, как и 400 лет назад, жи

вут в условиях постоянной 
дискриминации. Они заклю
чены в специальные поселки 
— «бураку», где нет школ и 
больниц. Нищета, болезни, 
неграмотность — вот удел 
обитателей этих гетто.

Безработица среди бураку- 
минов в 10 раз выше, чем в 
среднем по стране. Им пол
ностью закрыт доступ в выс

шие учебные заведения, на 
государствегшую службу, в 
крупные компании. Создана 
даже целая сеть сыскных 
контор, занимающихся вы
явлением буракуминов, пы
тающихся скрыть свое про
исхождение и вырваться из 
гетто.

Японское правительство 
отнюдь не торопится решать 
проблемы буракуминов и, 
судя по всему, намерено со
хранять такое положение 
вещей и впр1едь.

(АПН).

Н О В Ы Е  Д О К А З А Т Е Л Ь С Т В А  
Н Е В И Н О В Н О С Т И  Л . П Е Л Т И Е Р А
Вскрылись новые факты, 

свидетельствующие о том, 
что видный борец за права 
американских• индейцев 
Леонард Пелтиер был бро
шен в тюрьму на основании 
обвинений, от начала до 
конца сфабрикованных аме
риканскими властями.

Как сообщил здесь адвокат 
этого мужественного индей
ского лидера Уильям Канст-

лер, один из главньгх св,и- 
детелей обвинения некий 
Н. Браун признал, что со
трудники ФБР грубо иска
зили его показания для того, 
чтобы использовать их про
тив Пелтиера. В интервью 
корреспонденту ТАСС юрист 
отметил, что, по словам Бра
уна, тот никогда не говорил 
о том, будто во время спро
воцированной властями в

1975 году перестрелки в ин
дейской резервации Пайн- 
Ридж он видел вооруженно
го Пелтиера неподалеку от 
двух агентов ФБР, которые 
впоследствии были убиты. 
Однако американские власти 
обвинили в их убийстве ин
дейского вожака, и он был 
приговорен к пожизненному 
тюремному заключению.

В беседах с У. Канстлером

Браун указал, что в̂  момент 
перестрелки в Пайн-Ридж 
Л. Пелтиер находился на та
ком расстоянии от агентов 
ФБР, что он попросту не 
мог вести по ним огонь. Од
нако на суде сотрудники 
ФБР, ссылаясь на Брауна, 
утверждали противополож
ное.

Как отмечают в этой связи 
местньге Наблюдатели, при
знания Брауна — яркое сви
детельство того, что «дело» 
Пелтиера было сфабрикова
но ФБР с тем, чтобы на
всегда упрятать за решетку 
известного борца за граж
данские права.

Находки

МОНЕТЫ ИЗ СТАРОГО ДОМА
в  кабинете заведующего 

Кировским райфинотделогй 
Н. К. Шарыпова раздался 
телефонный звонок.

— Мы хотели бы сдать 
клад, — сообщил звонив
ший.

Находки, которые можно 
назвать кладом, встречаются 
нечасто, а потому вызыва
ют недоверие. Однако все 
сомнения рассеялись, когда 
в кабинет вошли трое муж
чин и стали доставать из 
карманов поблескивающие 
серебром монеты...

Дом, располагавшийся на 
пересечении улиц Белинско

го и Карташова, отжил свой 
век. Впрочем, бревна, из 
которых было сложено зда
ние, оказались вполне' при
годными для строительных 
нужд и были приобретены 
одним из пригородных сов- 
'хозов. Сооружать новое 
строение помогали три то
мича: Владимир Петровский, 
Марат Кутлугильдин и Ва
силий Лысиков. Когда пи
лили очередное бревно, от
летевший кусок штукатурки 
обнажил, небольшую дощеч
ку, прикрывавшую углубле
ние в бревне. Это был не

хитрый таиник, в котором 
три друга обнаружили се
ребряные монеты.

— Когда сносили этот 
дом, в его развалинах мы 
уже находили какие-то дол
говые документы, расписки, 
целые пачки «керенок», 
другие бумажные деньги, — 
рассказывал Марат Кутлу
гильдин. — Но все они 
почти истлевшие: шутка ли, 
столько лет прошло,

143 монеты достоинством 
в пятьдесят копеек обнару
жили они в тайнике. Со
держащие девять граммов 
серебра полтинники были

отчеканены в 1920—1927 го
дах. Специалисты оценили 
находку в 1.307 рублей 80 
копеек.

Кому принадлежал тай
ник? Ответить на этот воп
рос, разумеется, невозмож
но. 'Удалось выяснить, что 
дом был построен в 1900 го
ду и принадлежал П. И. 
Плотникову. В городском 
бюро технической инвента
ризации хргшится , паспорт 
дома, составленный в 1913 
году. Спустя пятнадцать лет 
строение было передано в 
распоряжение горкомхоза. 
Так что загадка пока оста
ется.

Монеты же, нгшденные в 
старом доме, отправлены в 
Москву, в Государственное 
хранилище ценностей.

М. СЛАВИН.
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Беседа после спектакля
Прошлый юбилейный сезон Томского областного театра 

драмы заверш ился премьерой спектакля «Вьюга». Новая 
работа вызвала интерес театральной общ ественности, ста
ла предметом обсуж дения и споров.

На одном из недавних спектаклей побывал автор «В ью 
ги» драматурт В. Раздольский. Многие его пьесы  хорош о 
известны зрителям, ставились на снене крупнейш их м ос
ковских театров, шли за рубежом. После спектакля заме
ститель председателя секции драматургов столичной 
писательской организации В. Раздольский ответил на 
вопросы  нашего корреспондента.

— Чем вызван, Виталий 
Александрович, ваш приезд 
в Т ом ск?

— Томский драматический 
— пока единственный театр 
в России, который поставил 
«В ью гу». У этого произведе
ния непростая сценическая 
судьба. И тем более оно до
рого мне, что это первая моя 
пьеса, в центре которой об
раз Ильича. Театр, кстати, 
считает свои премьерные 
спектакли лиш ь одним из 
этапов работы над сцениче
ским произведением о Лени
не. П оэтому гфиглашение 
приехать в Томск расцени
ваю как предложение со 
трудничать над. этой пьесой 
и дальше. Для меня это бу 
дет весьма интересным: ведь 
томичи во многом по-новом у 
трактую т ленинскую тему.

—  В чем, на ваш взгляд, 
своеобразие этой трактовки?

—  К сожалению, наше 
представление о  пьесах, в 
которы х показаны революци
онные события, подчас отя 

гощено стереотипностью вос
приятия. К том у ж е во мно
гих постановках реж иссеры  
и актеры используют уже 
найденные решения, попол
няя гем самы м коллекцию 
штампов. А  ведь пьеса о 
Ленине должна обжигать н о
визной. Т о ж е самое отно
сится к спектаклю на эту 
тему. Но для этого необходи
мо встать вровень с правдой 
Революции. В новой работе 
томичей отчетливо видна по- 
т . 1тка представить Ленина 
как гениального мыслителя. 
И, главное, подчеркнуть от
вагу ленинской мысли.

События, связанные с за
ключением Брестского мира, 
о  которы х идет речь во 
«Вьюге», всем хорош о изве
стны. Но отнюдь не постиг
нут их трагедийный накал. 
Даже самы е верные бойцы 
партии, соратники Ленина 
вначале не могли понять его 
трактовки вопросов войны и 
мира. И в этих, психологи
чески тяжелейш их условиях

для самого Владимира Иль
ича на первый план вы хо
дит пророческая сила его 
идей. В спектакле просле
ж ивается мысль: нужен был 
гений Ильича, чтобы  рево
люционную стихийность вве
сти в гранитные берега го
сударственности.

— Центральный образ ва
шей пьесы — образ Влади
мира Ильича Ленина...

— Ч то и говорить, велика 
ответственность драматурга 
и театра, взявш ихся за в о 
площение образа вож дя на 
сцене. По моему глубокому 
убеждению, в советском те
атре сейчас немного актеров, 
имею щ их моральное и эсте
тическое право сыграть роль 
Ленина. И в этом смысле 
хочу  отметить больш ую ра- 
брту Л. М ихайлова в пости
жении сути образа дорогого 
всем  нам человека. Думаю, 
что исполнение актером этой 
роли — удача спектакля.

Н есомненно и то, что н о
вая работа театра способна 
заражать зрителей энергией 
мысли, действия. Об этом, 
кстати, говорили на обсуж 
дении спектакля «Вьюга» 
сотрудники Т ом ского филиа
ла Сибирского отделения 
Академии наук СССР. И зу
мительный был разговор, 
оценки высказаны  остры е и 
точные. Подумалось, что мы 
несколько недооцениваем 
зрителя, пытаемся за него

ч то-то  решать, представляем 
зал некоей условной массой, 
которая легко управляема. В 
Т ом ске я ещ е раз збедился: 
надо изучать психологию 
зрителя. И не стоит оцени
вать спектакль только по то
му, что происходит на сце
не. Это, на мой взгляд, не
компетентное мнение. Н уж 
но ставить вопрос так: с чем 
уходит из театра зритель?

Признаться, я крепко вол
новался на этом спектакле. 
Ведь если публике скучно на 
такой постановке —  все про
пало. Но зрители взволщо- 
ванно аплодировали, по
скольку на сцене порой про- 
глядьшало то самое, чего 
ж дут от нас, драматургов и 
работников театра, люди. А  
именно —  масш таб ленин
ского гения.

—  Спектакль «Вью га» не 
прост для постижения, тре
бует усилий мысли и чувств. 
И, конечно, хотелось бы, 
чтобы  его сценическая судь
ба в репертуаре Томского те
атра драмы была долгой и 
счастливой. На ваш  взгляд, 
что для этого требуется?

— Мне кажется, ч'^о потен
циальные возмож ности твор
ческого коллектива, работа
ю щ его над «Вьюгой», доста
точно велики. И самое важ 
ное, театр преисполнен ж е
ланием продолжать эту ра
боту.

Думаю, что надо стараться

донести до зрителя негфехо- 
дящ ую актуальность идей 
Ильича. Против чего восста
ет в произведении Ленин? 
Против «чесотки революци
онной фразы », болтовни вм е
сто дела, отсутствия кон
кретности. К сожалению, оп
ределенные успехи в той 
или иной области (Дитирую 
Владимира Ильича) «повер
гают некоторы х наш их то
варищей в состояние тягост
ного опьянения, толкаю т на 
чисто репетиловское беспар
донное вранье». Борьба Ле
нина с  этими явлениями — 
свидетельство его прозорли
вой дальновидности.

Меня порадовала и встреча 
с cjeKperapHMM по идеологии 
райкомов партии города 
Томска. Вполне справедливо 
нашей драматургии предъ
явлен счет: мало еще, очень 
мало произведений пишем 
для театра, которые не ил
люстрировали бы  ж изнь вы 
даю щ ихся революционеров, 
а раскрьшали бы  их душу, 
силу характера. Действи
тельно, на иллюстрациях не 
воспитаеш ь человека мы сля
щего, челрвека-бойца. И ко
гда на встрече партийные 
работники говорили: «М ы
взяли на вооруж ение спек
такль «Вью га» как средство 
воспитания молодого челове
ка», —  это бы ло лучшей 
оценкой работы театра.

Е. ФРОЛОВ.
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Оживленное настроение 

царило на днях в актовом 
зале средней ш колы  по 
селка Светлого Т ом ского 
района, где ж ивут рабо 
чие и служ ащ ие агропро- 
мышленньпс комплексов. 
Гостями ш кольников и 
взрослы х были самодея
тельные артисты театра 
миниатюр лесотехниче 
ского техникума «Б они- 
фас». Веселая и актуаль 
ная программа, показан
ная коллективом, была 
встречена друж ны ми ап 
лодисментами.

Концертом в Светлом 
«Бони4зас» открыл серию 
выступлений, средства от 
которы х будут переданы 
в фонд X II Всемирного 
фестиваля молодеж и и 
студентов в М оскве.

В. ТРЕЛИН.

Л е к ц и и

о б и скусст ве
Т е из северян, кто не 

смог побьгаать в  облает 
ном худож ественном  му
зее на вы ставке сокровищ  
из фондов Государствен
ной Третьяковской гале
реи, все-таки смогут 
«прикоснуться» - к ним, 
побывав на популярных 
лекциях. Такие лекции 
на многих предприятиях, 
в общ еж итиях и ш колах 
Стреж евого прочитала на
учный сотрудник област
ного худож ественного м у
зея Г. И. Плашевская. 
Лекции сопровож дались 
показом цветных слай
дов.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

Д л я  б у д у щ и х

в о и н о в
На областном призы в

ном пункте демонстриро
вался новый худож ест
венный фильм «Берег» 
для призывников из рай
онов области.

Перед началом сеанса 
офицер облвоенкомата 
майор Б. Г. Гаврилов 
предоставил слово ветера
ну Великой О течествен
ной войны  Е. В. Суворо
ву. Бывший воин -  ф рон
товик в своем  вы ступле
нии рассказал о  боевы х 
традициях Советской 
Армии, о  массовом  геро
изме и великом гуманиз
ме советских солдат, 
принесш их освобож дение 
народам Европы от ф а
шизма.

Свое выступление он 
связал с  содержанием 
кинофильма «Берег», где 
ярко отраж ены  героиче
ские будни воинов-осво- 
бодителей, их гуманность, 
Бетеран призвал юнош ей 
отлично служ ить в рядах 
Советской Армии.

«Бинокор»
4

«Кедр»
4

После финальной сирены 
трибуны Дворца зрелищ  и 
спорта возмущ енно заш уме
ли: хоккеисты  из Таш кента 
бросились «вы яснять отно
шения» с защитником томи
чей Колпаковым. И все это 
выглядело тем более стран
но, что весь матч таш кентцы 
провоцировали на стычки 
хоккеиста «Кедра», в чем 
особенно усердствовал бы в
ший игрок новосибирской 
«Сибири» Грачев. Навыки 
грязной игры он перенес и 
во вторую  лигу: здесь, мол, 
ребята неопытные, авось, ко
го и запугаю. Объектами 
своего «внимания» он набрал 
заметных в этой встрече 
хоккеистов: того ж е К олпа- 
кова. Мандзия. Запугать не 
запугал, но из равновесия 
кое-кого вывел. И если М ан- 
дзий. несмотря на ж есткую  
опеку, сумел-таки дважды 
отличиться, то защитник
ош ибся в безобидной ситуа
ции, после чего «Бинокор» 
сумел сократить разрьш в 
счете, а затем через несколь
ко секунд и сравнять его.

События развивались так. 
Дубовик О ТК РЫ Л  счет в са
мом начале встречи, затем 
при счете 1:1 Мандзий ис
пользовал численное преи- 
муш ество. Но неточная игра 
в обороне позволила гостям 
вновь восстановить равнове
сие. Во втором периоде К о
робков и вновь Мандзий 
увеличивают разрыв. П осто
янно держ ит в напряжении 
защ иту таш кентцев Конорев. 
Н о в заключительном пе
риоде две ошибки хозяев 
льда позволили «Б инокору» 
уйти от поражения.

Полоса неудач наконец-то 
прервалась относительным 
успехом. Все-таки с бою  до- 
бьгго очко у  лидера зоны. 
Таш кентцы  полны честолю 
бивы х планов вернуться в 
первую  лигу, не случайно и 
подбор игроков у  них пре
красный — пять мастеров 
спорта.

«К едр» —  «Винокор»
2 : 3

Всего девять секунд оста
валось до второго перерьша, 
«К едр» играл в большинстве. 
И все-таки шайба оказалась 
в сетке ворот Карминского. 
Закрьггый своими игроками, 
вратарь томичей не видел

дальнего броска соперника, 
а никто из партнеров голки
пера лечь под шайбу не ре
шился. Нелепый, в общ ем - 
то, гол стал решающим.

Х отя  эта шайба И испорти
ла впечатление от матча, иг
ра «Кедра» понравилась. 
Зрители это оценили: третий 
период прошел под беспре
рывное: «Ш айбу — шайбу!», 
чего давненько не бывало. 
Оценили ее по-своем у, к о 
нечно, и хоккеисты  «Б ино- 
кора»: последние двадцать
минут они заботились только 
об удержании счета. «Кедру» 
не хватило хладнокровия — 
несколько выгодных момен
тов были упущ ены  из-за 
спеш ки и нервозности.

На второй минуте гости 
открыли счет, на десятой 
Конорев забрасьшает ответ
ную  шайбу, а еще через три 
минуты Бобин выводит х о 
зяев вперед. В о втором пе
риоде «Бинокор» четко ра
зыгрывает «лиш него» — 2:2. 
О третьей шайбе вы  уж е 
знаете.

Старший тренер томичей 
В. В. Ермаков сделал удач
ный ход: несмотря на отлич
ную  игру в предыдущем 
матче вратаря Нурека, он 
поставил на сей раз Кармин
ского. Александр сыграл 
превосходно. Гораздо строж е 
действовали в стороне и за
щитники. Словом, пораж е
ние поражению рознь.

«К едр» —  «Бинокор»
3 : 8

Все три предыдущ ие серии 
томичи проводили с  лидера
ми. Это, конечно, не могло 
не сказаться. Слишком велщ- 
ко бы ло напряжение во 
встречах. В такой ситуации 
многое реш ает опы т игро
ков. Особенно явно прояви
лось это в третьем матче с 
ташкентцами. В первом пе
риоде счет бы л равным — 
1:1. Ш айбу у хозяев площ ад
ки забросил защитник Гу
сев. Однако во второй и тре
тьей двадцатиминутках бо 
лее опытные хоккеисты  «Б и - 
нокора» склонили чаш у ве
сов в свою  сторону. Семь го
лов забили они, пропустив 
лиш ь две шайбы от М андзия 
и Конорева.

Теперь «Кедр» готовится к 
выезду. Команде предстоят 
непростые матчи в П рокопь
евске и Барнауле.

Б. ВАСИЛЬЕВ.

Ф отокон кур с-84 АВИА МОДЕЛИСТ.
Ф ото Андрея Горкальцева, 

ученика ш колы  №  15.

ВЕТЕРАНЫ /
ОТЗОВИТЕСЬ

*̂^^ т̂ница великой Отечест
венной войны Вострикова Га
лина Алексеевна (девичья фа
милия Пустовалова) пишет в 
редакцию: «Убедительно прошу 
помочь в розыске моей фрон
товой подруги Александры Де- 
сятовой. Саша была команди
ром отделения связи, звание — 
сержант. Год рождения 1924-й, 
сибирячка. Служили мы во 2-й 
батарее 1807-го зенитно-артил- 
лерийско-о полка. Полевая 
почта 37510. Командовал бата- 
реей старший лейтенант Нико
лаи Фомуляев. Мы с Сашей 
демобилизовались из Киева, до 
Москвы вхзли вместе, обещвли 
писать друг другу, но свой 
адрес я ей не оставила, сказа
ла, что напишу первая. А в до

роге у меня потерялся блокнот 
с адресами. Несколько раз пы
талась искать Сашу, но безре- 

Си5ири в нашей 
батарее были также Анна Хох- 

командир отделения 
радиосвязи и повар Паия (фа
милию уже не помню). Память 
о фронте, наверное, сохранит
ся навсегда. И очень хочется 
разыскать своих боевых по
друг, получить от них весточ
ки. Мой адрес: 426063, гор.
Ижевск, ул. Воровского, 104. кв. 6». '

Анатолий Васильевич Стео- 
лигов (244000. Сумы. ул. Лени
на, аз, кв. 24) просит отклик
нуться однополчан, участвовав- 
ших в боях в конце июня и в 
июле 1941 года в районе Мин
ска, Могилева, а также в лесах 
восточнее Могилева (с. Чаусы) 
в воинской части 4764, входив
шей в состав 38-й танковой ди
визии. Командиром полка был 
майор̂  Хитров Владимир Нико
лаевич, начальником меделуж- 
бы — капитан Смирнов.

погода

Б Ю РО  ПОГОДЫ 
СООБЩ АЕТ:

Сегодня по области—облач
ная с  прояснениями погода, 
временами осадки в виде мо
крого снега и дождя, голо
лед, ветер юго-западный, 
9— 14 метров в секунду, тем
пература 0— 5 градусов м о
роза. В Том ске 1—3 градуса 
мороза.

28— 29 ноября — облачная 
с  прояснениями погода, без 
осадков, ветер северный, 5— 
10 метров в секунду, темпе
ратура ночью  22— 27, при 
прояснениях 32— 37, днем
15— 20 градусов мороза.

Телевидепе
ВТОРНИК, 27 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

серия. 21.00. «Время». 
21.35. «Чи-»ает Дмитрий Журав
лев». Фильм-концерт. 22 45 
«Сегодня в мире». 23.00. Чем
пионат мира по шахматам.

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 9 .10 .
«Выставка Буратино». 9.40.
Опера П. И. Чайковского 
«Иоланта». 11,15. Новости.

С 11.20 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости: 14.35. «Ком-

муиисты 80-х». Кинопрограмма. 
15.35. <На земл^, в небесах и 
на море». 16.10. «Творчество 
юных». 16.40. «Адмирал Арк---- «.v.-хч/. ■»лдти]реи1 л
тики». Телеочерк. 17.10. «Город »  « . . .  ---------------дружбы». Киноочерк. ч  . j a .  
Концерт. 17.45. «Наука и 
жизнь». 18.15. «В каждом ри
сунке — солнце». 18.30. Доку
ментальный фильм. 18.45 «Се
годня в мире». 19.00. «Дела и
люди». 19.30. Концерт оркестра 
тародных инструментов. ■ 19.55 '
Премьера телевизионного трех
серийного художественного 
фильма «В лесах под Кове-

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Академик С. Л. Соболев. 
Сибирские страницы». Доку- 
менуальный фильм. 8 .35 . 9 35 
«М узыка». 3-й класс. 9.05, 12:30' 
«Французский язык». 10.05. 
«Учащимся ПТУ. Эстетическое 
воспитание». 10.35, 11.40. «Гео
графия». в-й класс. 11.05. «Наш 
сад». 12.10. «Ботаника». «Как 
растет корень?». 13.00. «Ис
кусство эпохи Возрождения». 
Передача 5-я. 13.40. «Знаешь ли 
ты закон?». 14.25. «В. Маяков
ский. Гражданская лирика». 
15.25. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. «Наш современник» 
Кинопрограмма.

МОСКВА 
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Олени идут по кру

гу». Научно-популярный фильм.
18.40, «Ученые сельскому 
хозяйству». 19.00. «День обла
сти». 19.15. «Для сибирского 
села». «Чтобы состоялось ново
селье». По следам наших вы 
ступлений.

МОСКВА
20 .00 . «Спокойной ночи малыши!».

ТОМСК
20.15. «Хозяйским глазом ».,У

нас в студии участники Всесо
юзного совещания народных 
контролеров. 20.45. , «Самый
^ л ьн ы й ». Документальный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Мир 

----------- -----------  ~?.45.дому твоему». Концерт. 22.чо 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — «Динамо» 
(Москва). 2-й и 3-й периоды.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕ А Т Р  ДРАМ Ы
27 ноября. «Рождество в до

ме синьора Купьелло» — 19.
ТЕ А Т Р  К Н О Г О  ЗРИТЕЛЯ 

27 ноября. «Р. В. С.» — 10-30. 
«Плуфт, или Сокровища напи
тана Штиля» — 17. /

ТЕА ТР КУКОЛ 
27 ноября. «Кошкин дои» — 

41. «Марсианские хроники» — 
19-30.

Дворец зрелш ц

и с п о р т а

27 ноября. Сольные концер
ты лауреата Всероссийского 
конкурса и дипломанта между
народных иоииурсов артистов 
эстрады ансамбля «СИНЯЯ 
ПТИЦА» _  18, 21.

К и н о
в  КИ Н О ТЕАТРАХ:

«РОДИН А»
27 ноября. «Игра в четыре 

руин» — 11. 13. 15. 17. 19, 21. 
имени М. ГОРЬКОГО

27 ноября. «Цена риска» —
8-40. 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17. 
18-10, 20-20. 22. «Цена риска»
-  9. 10-40, 1G-20. 14, 15-40. 
17-20, 19, 20-40. 22-20. Зал ки
нохроники. «Расследуется уго
ловное дело». «Кража», «Горе»
— 9, 10-05, 11-10, 12-15. 13-20, 
14-25. 15-30, 16-35. 20.

«О К ТЯ БРЬ»

28 ноября Концертный зал

ЗАКРЫТИЕ VI ПРАЗДНИКА 
СИМФОНИЧЕСКОЙ, КАМЕРНОЙ 

И ОРГАННОЙ МУЗЫКИ
ВЕЧЕР КАМ ЕРНОЙ И ОРГАННОЙ М УЗЫ КИ

I отделение
A. Вивальди —  Маленькая симфония. Концерт для 

2 -х  гобоев, Концерт для 2 -х  труб.
B. М оцарт — Дивертисмент.
М. Кальверт —  Сюита.
Исполнители:

Т ом ский камерный оркестр.
Дирижер —  заслуженный деятель искусств М АССР, 

лауреат Государственной премии М АССР 
Виталий КУЦЕНКО.

Квинтет деревянных д уховы х инструментов.
Руководитель — А. ДРУЖ ИНИН.
Квинтет медны х духовы х инструментов.
Руководитель —  В. ЛОБАНОВ.

II отделение
В. М оцарт —  Трио ми мажор.
Л. Бетховен —  Трио. 1-я часть.
И ,-С. Б ах —  Прелюдия и фуга (фа минор), Три х о 

ральные прелюдии. Токката до мажор.
Исполнители: киевское фортепьянное трио в составе

Вячеслава Н ОВИ КОВА (фортепьяно), лауреатов меж ду
народных конкурсов Анатолия М ЕЛЬНИКОВА (скрипка), 
Вячеслава П ОН ОМ АРЕВА (виолончель); заслуженный 
артист А рмянской (ЗСР Ваагн СТАМ БОЛЦЯН (орган).

Начало в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

27 ноября. «Цена риска» — 
.............................. ..  17^40, 19-20,8- 40. 12-10, 14, 46, ______

21-30, «Цена риска» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-.50. «Честное волшебное» — 
10-.30.

«ПИОНЕР»
27 ноября. «Таро — сын Дра

кона» — 9. 10-40. Киноклуб 
«Будь готов!» — 12. «Паруса 
моего детства» --- 12-20. «Чуче
ло» (две серии) — 14. 16-30, 19, 
21-30,

ИМ. и . ЧЕРНЫХ
27 ноября. «Укрощение 

строптивого» — 9. 10-40, 12-20, 
14. 18, 17-40, 19-20. 21. «Пре
рия» — 9. 10-50, 12-40. 18-20,
18-10. 20, 21-40. «Арабские
приключения» — 14.

«СИ БИ РЯК»
27 ноября. Мультсборннн —

9- 20. «Берег» — 14. 13-30. 16.
«Романс о влюбленных» (две 
серии) - 18-30. 21

ДОМ О М Ц Е Р О В
27 ноября. Танцор «дисно»

!дпе серии) — 47, 20.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  

«АВ АН ГАРД »
27 ноября. «Преферанс по 

пятницам» — 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИВКАБЕЛЬ»
27 ноября. «День длиннее но

чи» — 18-30, 20-30.

Т омское бю ро путеш ест
вий и экскурсий ОБЪЯВЛЯ
ЕТ Н АБО Р на платные кур
сы  экскурсоводов по городу 
Томску. П ринимаются л и 
ца, имеющ ие высш ее, неза
конченное вы сш ее и средне
специальное образование, а 
такж е студенты  гуманитар
ны х факультетов 3— 4-х кур
сов, прош едш ие конкурс
ный отбор. Организационное 
собрание состоится  28 нояб
ря, в 18 час. 30 мин., по ад
ресу: г. Томск, ул. Герцена, 
10.

Среднее профессионально-техническое училищ е №  2 1 
г. Томска ПРОДОЛЖ АЕТ ПРИЕМ учащ ихся на 1984/85 
учебный год: '

выпускников средних ш кол на специалыюсти: секре
тарь-маш инистка (девушкй), электромонтер по обслуж и
ванию электрооборудования (юнош и и девушки), контро
лер ОТК (девушки), помощ ник бурильщ ика эксплуатаци
онного и разведочного бурения скваж ин на н е ^ ь я т а з  
(юноши). Срок обучения — i год. Стипендия — 72 рубля 
в месяц, у  секретарей-маш инисток — 30 рублей, у  по
мощ ников бурильщ ика — 125 рублей. В период производ
ственной практики учащ имся выплачивается, кроме сти
пендии, 50 процентов от заработной платы. Выпускники 
окончивш ие училищ е с отличием, пользую тся льготами 
при поступлении в вы сш ие и средние учебные заведения 
по родственной профессии, а такж е в вузы  и техникумы , 
готовящ ие кадры мастеров и преподавателей для систе
мы  НТО.

классов на специальности: слесарь
н ех а н ос^ р оч н ы х  работ (девушки и юнош и), срок обуче- 
т а я  1  год; электромонтер по обслуживанию электро- 
оборудования (юнош и и девушки). **

обеспечиваются бесплатным питанием, об
мундированием. В  период производственной практики 
учащимад выплачивается 50 процентов от заработной 
платы. После окончания училищ а выпускники получают 
диплом по специальности и аттестат о среднем образова-

Обучение в училищ е для всех  учащ ихся засчитывается 
в трудовой стаж.

Иногородним предоставляется общежитие.
Для поступления в училищ е необходимы  следующ ие 

документы: заявление на имя директора, документ об 
отразрвании, характеристика, медицинская справка, 
о фотокарточек размером 3 X 4  см.

За справками обращ аться по телефону 5-80-61 
1-35 или 8-55.

доп.

Haiu адрес: г. Томск, ул. Пушкина, 63. Проезд автобу
сами № №  3. 6, 9, 10, троллейбусами № №  1 , 3 до о ст а н о в  
ки «П утепровод», трамваем №  2 до остановки «П одш ип
никовый завод».

Т омское вы сш ее военное 
командное училищ е связи 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещ ение вакантной 
долж ности преподавателя 
кафедры иностранных язы 
ков (немецкий, английский 
языки).

Срок подачи документов 
на конкурс — один месяц 
со дня опубликования объ 
явления в газете.

Заявление, с приложением 
соответствую щ их докумен
тов направлять на имя на
чальника зшилища по адре
су: 634056, Томск, пр. Фрзпн- 
зе, 9.

институт ПРОДОЛ
Ж А Е Т ПРИЕМ слушателей на подготовительное отделе
ние на дневную и вечернюю ф ормы  обучения.

П ринимаются лица с законченным средним образова
нием из числа демобилизованных из армии, рабочих и 
колхозников. Лица, успеш но закончивш ие подготови
тельное отделение, зачисляются на I курс института без 
вступительных экзаменов,' вне конкурса.

Для поступления необходимы  следующ ие документы: 
заявление, и направление (по форме), документ о  сред
нем образовании* характеристика с последнего места ра- 
ооты , копия трудовой книжки, медицинская справкй 
(ф. 286), 6 фотокарточек размером 3 X 4  см.

Начало занятий —  1  декабря.
Подробные справки мож но получить по телефону 

5-87-65.
Адрес института: 634003, Т омск, Соляная площадь, 2.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудового 
«  *̂ **®*'® государственный университет нм. В. В.
Куйбыш ева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на замещение ва
кантных долж ностей проф ессорско-преподавательского 

I состава:
старш его преподавателя кафедры технической кибер-

I не^ики;
проф ессора кафедры русского языка; 
проф ессора кафедры научного коммунизма; 
доцентов кафедры общ ей географии; 
преподавателя кафедры физвоспитания; 
старш его преподавателя кафедры физвоспитания. 
Д окументы на конкурс принимаются в  течение месяца 

со дня опубликования объявления в газете п о  адресу* 
634010, Томск, пр. Ленина, 36, университет, учебная часть’.

ВНИМАНИЮ
КНИГОЛЮ БОВ!

В  Доме культуры ТПИ 
(ул. Усова, 13) 1  декабря, в  
15 часов, будет проводиться 
розы грыш  подписных иэда, ' 
ний на собрания сочинений 
А . Ананьева в четы рех то
мах (49 экземпляров); 
М. Алигер в четы рех томай 
(24 экземпляра); Иво А нд-J 
рича в трех томах (41 эк) 
земпляр). I

Регистрация желающ ий 
участвовать в розыгрыш е co-i 
стоится с 8 до 1 1  часов.

При. себе иметь паспорт.

Б ю ро по трудоустройству населенмя совместно с  учеб- 
м м  пунктом треста «Томсктрансстрой» ПРОВОДЯТ Н А
БОР Н А КУРСЫ : крановщмков м остовы х кранов, арма- 

I турЩ нков - ф орм овщ иков, операторов бетоноукладчика, 
компрессорщ кков, операторов склада цемента м РВУ, ма
ш инистов разгрузчика инертны х материалов, слесарей 

I КИП  и автоматики, монтажников, каменщ иков, слесарей- 
I наладчиков, газоэлектросварщ мков, штукатуров-маляров,
I электриков, ж еетяящ нков.

Срок обучения *— 3—6 месяцев. Стипендия —  76 руб. в 
месяц. После окончания курсов работа предоставляется в 
г. Томске, пос. Самусь, пос, М оряковке. Рабочим выпла
чиваю тся от  15 до 30 проценте» районного коэффициента 
и за передвижной характер работ —  от 30 до 40 процен
тов основного зарабсятса. Бесплатный проезд по ж елез
ной дороге —  один раз в  год в  любой конец Советского 

I Союза. Одинокие обеспечиваю тся о№ 1ежитием, семе^Ыые 
-  квартирами в порядке очереди в течение 2—3 лет.

Обращатьбя: г. Т омск, пр. Кирежа, 17, или пр. Ленина. 
162, телефон 2-61-92.

А втош кола объединеиня 
«Томскавтотраис» ПРОДОЛ*»в* ллж. VPAAV
Ж А Е Т  IM B O P  Н А К У Р С ]^
водителей категорий «В » п 
«ВС» в вечерние и дйевныа 
группы с оплатой от  орга-  ̂
низаций и за свой счет!
Срок обучения — 5 месяцев] 

Обращаться; г. Т омск, ул1 
Пролетарская, 52. Тел!
3-86-02, 3-81-34. ’

Родные и близкие скор
бят по поводу безвременной 
кончины, горячо любимого 

ХАХАЛКИНА 
Василия Нинолаевича, 

члена КПСС, ветерана тру
да, участника Великой Оте
чественной войны

Родные и близкие с  «р и - 
скорбием извещают о смер
ти. матери и бабушки 

СЕЛЕТНИКОВОЯ 
Марфы Антоновны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНШ ntO TraH orTH 3H H ® 1!® b2M rf.2e:42ToTA Ta“ ;i^^^  ̂ ощела нмЬт^^^^  ̂ « и р в г.р н ат. -  1-46-20: отдел,
1-44-60; отдела чауки и учебных заведений — 1-33-58; отдела информации. культуры и сповта 4.4 9 »  Г ” 1-36-44: отдела сельского хозяйства — 1-43-75.

О б л е т н о с о б с т в е н н о г о  корреспондента в Стрежввом -  3-34-13: Г  йолпаш^в. -  36-ЙГ п ^ ^ ^ кД  1-^^^^ ~  ' - 3 0 - 6 5 . ^ ^
областной нсурчалистеной организации -  1-28-90. оощветвоннвя приемной -  1-30-80; отдала объявлений -  1-08-82; дежурного г- 1-36-66;

В году. Г. Томск, типография издательства «Красное знамя». Газета отпечатана офсетным способом.
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Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


